
и 6  П  2 е
Стоп' кадр

в о с т о к а

Газета выходит 
с июня 1922 года

№ 252 (19804) СРЕДА, 31 ОКТЯБРЯ 1990 ГОДА ЦЕНА 5 КОП.

На пути к новой
Пресс-конференция N . С.

Ф . Г о н с а л е с а

Е в р о п е
Горбачева

и
МАДРИД, 29. (ТАСС). Прези- 

дент СССР М. С. Горбачев и 
Р Председатель правительства Ис

пании Ф. Гонсалес провели здесь 
в субботу совместную пресс-кон
ференцию. Во вступительном сло
ве Ф. Гонсалес сказал:

Мы с удовлетворением встре
тили визит Президента Горбаче
ва. Речь идет о первом визите 
главы Советского государства в 
Испанию, и это — событие огром
ной важности п международных 
отношениях. Это важно для дву
сторонних отношений, для созда
ния нового международного по
рядка и для нового порядка в 
Европе. Мы провели большую, 
напряженную работу: нам сооб- 
щйли, что накануне были подпи
саны двенадцать документов, за
тем подписаны еще четыре доку
мента. Мы подписали протокол о 
консультациях между двумя пра
вительствами, соглашение об эко
номическом и финансовом сот
рудничестве, а также о намере
ниях, о сотрудничестве по линии 
правительства в области про
мышленности и энергетики.

Я хочу еще раз приветство
вать здесь Президента Горбачева. 
Для меня лично эта встреча яв
ляется продолжением тех кон
тактов, которые начались у нас 
в 1986 году. Я хочу выразить 
большое удовлетворение по по
воду итогов нашей встречи как с 
точки зрения ее содержания, гак 

политического значения.
М. С. Горбачев заявил: 
Благодарю Вас, г-н Председа

тель правительства, за слова при
ветствия. I 

Наш вйэит является кратким, 
но это не сказывается на его со
держании, масштабности. Мы 
.здесь находимся по приглашению 
щ)роля Испании, а также по при- 

/лашению г-на Гонсалеса, кото
рое он сделал во время его визи
та в Советский Союз.

Мы долго шли к этому визи
ту, но теперь все позади, «долги» 
ликвидированы. *»лимит времени 
позволил нам многое сделать, 

^тобы подготовить этот визит и

выйти на масштабные документы.
0 них уже сказал г-н Гонсалес, 
они выводят наши отношения на 
новую фазу сотрудничества, и я 
надеюсь, что итоги визита широ
ко открывают двери для разви
тия наших отношений. Включая 
политический диалог, экономиче
ское сотрудничество, обмены, 
консультации и т. д.

О наших впечатлениях. Мы 
ожидали, что этот визит будет 
проходить в благоприятной атмо
сфере в силу того, что наши от
ношения в последние годы с Ис
панией и наш диалог с ее руко
водством были активными. У нас 
большая степень согласия, совпа
дения в анализе, в оценках миро
вой ситуации, мировых процес
сов. развернувшихся в последнее 
время, и не только в Европе, но 
и во всем мире.

Мы знаем, знали и рассчитыва
ли, что это проявится в ходе ви
зита — традиционные связи, ува
жительность, симпатии наших 
народов, хотя в их отношениях 
были довольно длительные пе
риоды, когда они были заморо
жены, даже свернуты. Тем не 
менее у народов сохранялось это 
чувство взаимной симпатии. Зна
чит, глубоки корни этих отноше
ний. этих чувств. И это прояви
лось в эти дни. Мы это почувст
вовали — я и мои коллеги, кото
рые приехали сюда: большая 
г 1гч • 1 \ -̂ тов Верховного Со-
1 ' , ч-с.а Президентски/; со
вета, ученые, представители ху
дожественной, творческой интел
лигенции. За эти дни у наших то
варищей было около 70 интервью, 
а контактов с представителями 
различных кругов испанского об
щества было еще больше. У них 
сложилось впечатление о горячем 
стремлении испанцев к расшире
нию сотрудничества с нами. Ду
маю, что то, что сделано в эти 
дни, поможет реализовать стрем
ления наших народов.

Для нас Испания представляет 
огромный интерес. Ппежде всего, 
с учетом давней традиции, это 
всегда очень важно. Но также

потому, что эта страна, ваше об
щество прошли уникальный путь 
после 1975 года. Совершило уди
вительный переход от одних 
форм жизни к другим в мирных 
формах, в рамках демократии. И 
стала органичной частью не толь
ко европейской, цо и мировой 
культуры. Это огромное достиже
ние. Это пример ответственности 
за судьбу государства. Нечто по
добное совершаем и мы, уходя 
от одних форм жизни к дру
гим,— и в политике, и в эконо
мике, и в реформировании много
национального государства. —

Нам очень интересен опыт Ис
пании. Она начала движение и 
прошла значительный путь в пе
рестройке своей экономики, в 
своих связях с мировой экономи
кой и на протяжении немногих 
лет достигла внушительных со
циально-экономических результа
тов. К этому опыту мы прояви
ли большой интерес и получили, 
как говорится, из первых рук. ос
новательную информацию.

У нас были содержательные 
беседы с королем и королевой 
Испании. Мы обнаружили с их 
стороны расположенность, симпа
тию к нашему народу, к нашей 
стране, к нашей перестройке. У 
нас шел основательный диалог с 
г-ном Гонсалесом, начатый в 
1986 году. Мы его фактически не 
прекращали с тех пор. Нынешние 
беседы, наверное, самы'- 
тельч.г из тс.', котор е , он 
за последние годы. В лице руко
водства Испании мы имеем парт
нера, с которым интересно, по
лезно и важно поддерживать диа
лог в нашем быстро меняющемся 
мире. Сопоставление оценок, 
взглядов обогащает нас, обога
щает нашу политику, открывает 
возможности для углубления со
трудничества. Я весьма удовлет
ворен этими беседами.

В общем, получился масштаб
ный, большой визит. Надеюсь, 
его итоги окажут позитивное воз
действие на развитие сотрудни
чества между нашими народами.

Думаю, то, что мы здесь сдела

ли, нужно и другим народам — и 
европейцам, и всему мировому 
сообществу.

Вопрос корреспондента газеты 
«Известия»: Михаил Сергеевич, 
не могли бы Вы рассказать о 
«теоретической стороне» бесед 
с сеньором Гонсалесом, который 
в интервью советским журнали
стам начал об этом говорить, но 
не до конца.

М. С. Горбачев: Боюсь, что мы 
тогда превратим нашу пресс- 
конференцию в теоретический 
семинар. Но все же несколько 
слов скажу. Думаю, очень важ
но нам понять мир, в котором 
мы живем. Понять, через какую 
фазу проходит сообщество на
родов. Ибо, не разобравшись в 
этом, можем допустить просче
ты в политике — и не по част
ным вопросам, а по стратегиче
ским. Должен сказать, что в на
шей дискуссии с г-ном Гонсале
сом мы этому уделили много 
внимания.

Центральный отправной пункт 
этих рассуждений был такой: мы 
все вышли на понимание, что 
мы — одна цивилизация, все 
взаимосвязаны и взаимозависи
мы. И это должны учитывать 
политики нынешнего поколения.
К счастью, констатировали мы 
с г-ном Гонсалесом, это так и 
происходит. Это поколение ока
залось способным воспринять I
ЧНЯОЦ ;•*
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лизации, ср^,. 4„таийл, ои ра
циональное использование всего, 
чем она располагает. А это мо
жет быть достигнуто только в 
рамках новых отношений. По
этому надо решительно уходить 
от всего того, что было порож
дено «холодной войной». Это 
трудпый переход. И мы, и ис
панцы можем, опираясь на свой 
опыт, говорить, что трудно ид
ти к новым формам жизни. Та
кой переход носит болезненный 
характер и, прежде всего, пред-

(Окончэние на 3-й стр.).

В открытом 
космосе

ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ ПО
ЛЕТОМ, 30 ОКТЯБРЯ. (ТАСС). 
Сегодня Геннадий Менакоя 
и Геннадий Стрекало* осу
ществили выход а открытое 
космическое пространство. 
Задачами выхода являлась 
установка специального при
способления, обеспечиваю
щего надежное соединение 
крышки наружного люка с 
корпусом модуля «КВАНТ-2», 
а также определение объе
ма необходимых ремонтно- 
восстановительных операций.

Работу в открытом космо
се экипаж начал в 00 часов 
41 минут московского вре
мени.

Космонавты, испол ь з  у я 
разработанный для зтих це
лей инструмент, вскрыли 
теплоизоляцию и защитные 
кожухи не узлах крепления 
крышки люка. Проведенный 
осмотр показал необходи
мость замены одного из 
конструктивных элементов 
крепления люка.

Установив специа л ь и о е 
приспособление, космонавты 
закрыли выходной люк, обе
спечив герметичность шлю
зового отсека. “

Время нахождения Генна
дия Маиакова и Геннадия 
Стрекалова в открытом кос
мическом пространстве со
ставило 2 часа 43 минут.

Самочувствие космонавтов 
хорошее. Работа на около
земной орбите продолжа
ется. Фото Варлама Геигиури и Шахвалада Айвазова.

ЮРНЫЙ ПРОГНОЗ

Визит М. С. Горбачева
завершен

«УДЕРЖАТ ЛИ БОЛЬШЕВИКИ 
ГОСУДАРСТВЕННУЮ ВЛАСТЬ?»

Статья Владимира Гогидзе была подготовлена до выбо
ров в Верховный Совет ГССР. К сожалению, по ряду причин 
мы задержались с публикацией этого материала. Однако, на 
каш взгляд, прогнозы автора и сегодня представляют инте
рес для читателя.

Есть асе основания утверждать, что день 28 октября обоз
начит начало нового этапа развития национально-освободи
тельного движения Грузни. Кончается митиигово-голодовоч- 
ный и начинается парламентский период, призвание которо
го — оформить статус независимой Грузии и обеспечить ее 
международное признание. Успех этого дела во многом 
будет зависеть от качественного состава нового Верховного 
Совета.

*

29 октября. (ТАСС). Под 
Парижем завершились перего
воры президентов СССР и 
Франции. Двусторонние отно
шения были всесторонне про- 
». в  изированы в контексте 
г^Ч.чЦх международных про- 
^ современности. Пере-

А ,  завершились подписа- 
Договора о согласии и 

'отве, который пред- 
дс.;умент но

вого нла, отьь *чций кри
териям новой эпохи » мир
ном развитии. Подписаны не
ординарные крупные соглаше
ния и протоколы, укрепляю
щие правовую основу совет
ско-французского взаимодей
ствия, имеющие существенное 
значение в рамках содействия 
переходу советской экономи
ки к рынку.

Это — логический резуль
тат диалога между руководи
телями СССР и Франции, по
лучившего в последние годы 
небывалое развитие на осно
ве доверия и глубокого по
нимания роли СССР и Фран
ции в современном мире. Та
кие результаты особенно 
знаменательны в свете пред
стоящей общеевропейской па
рижской встречи в верхах. 
Они стали возможны на ос
нове объективно строгого ана
лиза европейской и мировой 
ситуации, ее перспектив, тре
бований к советско-француз
скому взаимодействию в но
вой фазе европейского про
цесса, к их участию в реше
нии проблем лослеконфронта- 
ционного периода.

Основательно были рассмот
рены все аспекты подготовки 
парижской встречи, успех ко
торой, по мнению обоих пре
зидентов, предполагает высо
чайшую ответственность ее 
участников за настоящее и 
будущее Европы. Речь идет о 
том, как народы и государст
ве будут жить вместе в 
совершенно новых условиях, 
сумеют ли они учесть труд
ные уроки прошлого и все, 
что наработано в междуна
родных отношениях в ходе 
ф'аодоления «холодной вой-

Большое внимание было 
уделено обостряющемуся кри
зису в Персидском заливе. 
Итоговая позиция президен

тов двух стран, учитывающая 
недавние попытки использо
вать итанс мирного, полити
ческого урегулирования, из
ложена в ходе их совмест
ной пресс-конференции. От
чет о ней будет опубликован 
завтра.

К.- аключ альном этапе в 
беседе Горбачева и
Ф. Миттеране чняли участие 
Премьер - Ми1 :тр Франции 
М, Рокар, минис.ры и юстран- 
ных , о Э. А. Шеаир^ надзе и 
Р. Дю«э,

*  *  *

ПАРИЖ, 29 октября. (ТАСС). 
Иной раз нарушение офици
ального протокола может слу
жить свидетельством теплых, 
искренних, неформальных от
ношений. Сегодня утром Пре
зидент СССР М. С. Горбачев 
и Президент Франции Ф . Мит
теран вопреки установленной 
ранее программе прибыли в 
замок Рамбуйе из Парижа в 
одном автомобиле. И дело 
не в том, что главы двух го
сударств решили сэкономить 
на бензине, а в том, что они, 
не желая терять ни минуты 
общения, по пути продолжи
ли диалог, начавшийся ачера 
сразу же по прибытии М. С. 
Горбачева с официальным ра
бочим визитом.

Замок Рамбуйе, располо
женный примерно в 30 км от 
французской столицы, быт} 
гостроен в XIV веке. Это — 
одна из жемчужин старинной 
французской архитектуры. В 
свое время там жили короли, 
а с конца прошлого века он 
стал постоянной загородной 
резиденцией^ главы Француз
ского государства.

Во дворе замка был сегодня 
выстроен почетный караул. 
После краткой церемонии 
встречи М. С. Горбачев и 
Ф . Миттеран проследовали в 
большой салон древнего зда
ния, где проходила их беседа 
один на один, а затем — в 
присутствии Премьер-Министра 
Франции М. Рокара, государ
ственного министра, министра 
иностранных дел Р. Дюма, 
министра иностранных дел 
СССР Э. А. Шеварднадзе. По 
окончании переговоров были 
подписаны .Договор о согласии

и сотрудничестве между Сою
зом Советских Социалистиче
ских Республик и Французской 
Республикой, а также обмен
ные письма о приоритетных 
областях советско - француз
ского сотрудничег-аа.

На состос .... . с я затем 
пресс-ко- ф* , *ции  М. С. Гор
бачев и Ф. Миттеран подвели 
итоги краткой по времени, но 
весьма насыщенной по содер
жанию очередной советско- 
французской встречи на выс
шем уровне.

Состоявшиеся переговоры— 
новый этап ■ отношениях ме
жду Советским Союзом и 
Францией, заявил в беседе с 
корр. ТАСС председатель 
Национ а л ь н о г о собрания 
Франции видный деятель со
циалистической партии Л. Фа- 
биус. Очень важны подписан
ные сегодня документы, но 
особенно хочется отметить 
прекрасную атмосферу, кото
рая царила во время встреч 

' Ф . Миттерана и М. С. Гор
бачева. Советский Союз иг
рает выдающуюся роль « де
ле упрочения мира, и очень 
хорошо, что Франция и СССР 
следуют по единому пути. Я 
очень доволен климатом, ус
тановившимся в отношениях 
между нашими странами.

Очень своевременный ви
зит — таково мнение минист

ра иностранных дел СССР 
Э. А. Шеварднадзе, которым 
он поделился с корр. ТАСС. 
Его главный итог состоит а 
том, что подписан очень важ
ный, я бы сказал, уникальный 
документ, который закрепляет 
все позитивное, что было до
стигнуто в отношениях СССР 
с Францией в течение деся
тилетий, а может быть, и сто
летий, и определяет перспек
тиву на будущее, отметил ми
нистр.

В опубликованном сегодня 
заявлении общество ' «Фран
ция — СССР» приветствовало 
Договор о согласии и сотруд
ничестве, подписанный в ходе 
визита М. С. Горбачева во 
Францию. Взаимопонимание и 
согласие, которые характери
зуют франко-советские отно
шения, отвечают интересам 
обеих сторон и способствуют 
укреплению мира на планете, 
подчеркивает общество.

Сегодня М. С. Горбачев от
был в Москву. Вместе с ним 
отбыли Э. А. Шеварднадзе, 
Л. А. Воронин, Н. А. Назар
баев, А. С. Черняев.

В аэропорту Орли советско 
го Президента провожали 
Ф. Миттеран, Р. Дюма, посол 
Франции в СССР Ж.-М. Ме- 
рийон, посол СССР во Фран
ции Ю. В. Дубинин, другие 
официальные лица.

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
М. С. ГОРБАЧЕВА В МОСКВУ

Президент СССР М. С. Гор
бачев 29 октября возвратился 
из Парижа в Москву. По при
глашению короля Испании 
Хуана Карлоса I он посетил 
Испанию с официальным ви
зитом, а затем был с визи
том во Франции по пригла
шению Президента этой стра
ны.

В аэропорту М. С. Горба
чева встречали Председатель 
Совета Министров СССР Н. И. 
Рыжков, Председатель Вер
ховного Совета СССР А. И. 
Лукьянов, члены Президент

ского совета СССР В. В. Ба- 
катин, В. И. Болдин, В. А. 
Крючков, Ю. Д. Маслюков, 
В. А. Медведев, Ю. А. Осипь- 
ян, Г. И. Ревенко, С. С. Ша
талин, Д. Т. Язов, А. Н. Яков
лев, заместитель Генерально
го секретаря ЦК КПСС В. А. 
Иаашко, другие официальные 
лица.

Среди встречавших были 
временные поверенные в де
лах: Испании в СССР — Э. Па* 
нэз, Франции а СССР — 
М. Песик.

(ТАСС).

В  конце сентября —  нача
ле октября Центр социологи 
ческих исследований А Н  Гру
зии провел опрос обществен^ 
ного мнения, который опре
деленным образом расставил 
акценты. После этого прош
ло четыре недели, за кото
рые население познакомилось 
с партийными списками и ' 
кандидатами по мажоритар
ным округам, с предвыбор
ными платформами, листов
ками и плакатами. В  общем, 
мы стали свидетелями бес
прецедентной для Грузии 
предвыборной борьбы, в хо
де которой многое проясни
лось. Это и позволяв г нам 
сделать определенные заклю
чения.

Реальный процент участия 
в голосовании в первом ту
ре будет необычайно высо
ким: в 2— 3 раза выше, чем 
в последние годы выборов 
«по старинке». (То, что тог
да голосовали 20— 30 про
центов — секрет Полишине
ля). Он мог быть еще выше, 
если бы выборы не бойкоти
ровали некоторые националь
ные организации и группы. 
Скорее всего, не пойдет го
лосовать и брльшая часть 
сторонников выбывшей из 
борьбы организации «Ста
лин». Таким образом, дума
ется, надо ожидать на изби
рательных участках что-то 
около 63 процентов взросло
го населения.

*  *  *
Центральный вопрос, ко

торый, в конечном счете, ре
шают эти выборы, звучит 
классически: удержат ли
большевики г о с у  дарствен
ную власть? Прояснится он, 
вероятно, уж е в первом ту
ре. Здесь мы должны отме
тить, что названная в ежене
дельнике «7 дге» цифра 39 
процентов голосов участни
ков выборов за КП Г, по на
шему мнению, не соответст
вует данным самого опроса. 
Здесь скорее всего опечат
ка. Поясним: социологи пи
шут, что в выборах собира
лись принять участие С7 про
центов грузин, составляю
щих, как известно, 70 про
центов населения республи
ки. Только 27 процентов из 
них отдадут свои голоса 
Компартии/ сообщает ру
ководитель Центра социологи
ческих исследований Акаде
мии наук Р. Гачечиладзе. 
Для русских эти цифры со
ставляют 55 и 54 процента, 
армян —  42 и 44 процента; 
большая часть осетин, на 61 
процент п о д д ерживающих 
коммунистов, не примет уча

стия в голосовании. Эти че
тыре национальные группы 
составляют более 90 процен
тов населения Грузии. Не
сложные расчеты показыва
ют, что даже если все пред
ставители негрузинского на
селения, как один, пойдут 
голосовать за К П Г . то все 
равно процент не сможет 
подняться выше 30 Тем бо
лее, что в районах, где рей
тинг так называемых социа
листических ценностей все 
еще высок, процент участия 
из-за бойкотов будет низок. 
Правда, надо отметить, что 
какая-то часть сторонников 
«Сталина» проголосует за 
К П Г  и плюс сюда же надо 
добавить небольшое число 
сторонников двух «опереточ
ных» партий, не допущенных 
к выборам в последние 2 не
дели. Но если мы учтем, что 
оппозиция с помощью теле
видения определенным обра
зом сумела рассеять страхи 
обывателя по поводу нацио
нального движения, а руко
водство Компартии, не поль
зующееся поддержкой почти 
половины членов собствен
ной организации, не приоб
рело во время избирательной 
кампании никаких особых 
симпатий, то получится, что 
максимальный процент, на 
который может рассчитывать 
список К П Г ... —  29.

Даже при самом благопри
ятном развитии событий и 
с учетом якобы независимых 
кандидатов в мажоритарных 
округах нынешнее, руковод
ство не сможет получить, как 
представляется, и ‘/а манда
тов. Это означает, что в це
лом Компартия будет иметь 
в новом Верховном Совете... 
65— 70 мест из 250. Позво
лю себе еще один прогноз: 
часть депутатов-коммунистов 
довольно быстро избавится от 
второй части этого сложного 
названия.

Теперь, что касается оппо
зиции и тех, кто считает се
бя оппозицией. Начнем с 
умеренных. Несмотря на 
сильнейшие удары и разоб
лачения. обрушившиеся на 
блок, возглавляемый чрезвы
чайно популярным до- лета 
нынешнего года В. Адвадзе, 
его рейтинг все еще высок, 
и процент поданных за его 
организацию голосов вряд ли 
успеет опуститься . ниже... 
8 — 7. Вместе с депутатами, 
прошедшими по отдельным 
округам, блок «Согласие, 
мир, возрождение» получит 
на первое время... 15— 18 
мест. На первое время — по
тому, что в парламенте чле

ны этой организации неиз
бежно утратят единство и 
примкнут к различным, но не 
левее центра, силам.

Общество Руставели, начи
навшее как н а ц ионально- 
культурное, постепенно пре
вратилось в весомую полити
ческую силу. Но после пуб
ликации партийного списка, 
в котором его ведущие дея
тели —  А. Бакрадзе^и Т. 
Квачантирадзе —  оказались 
на 49 и 50 местах, оно не 
могло не пбтерять части сим
патий и голосов избирателей. 
И все-таки в Верховном Со
вете будет не менее 25— 30 
руставелевцев.

Избирательный блок «Сво
бода», возглавляемый И. 
Ш енгелая, имеет в своем 
списке I большое число очень 
популярных, в том числе и 
в среде негрузинского насе
ления, лидеров и компетент
ных экспертов. И хотя круг 
его избирателей ограничен— 
в основном некоммунистиче
ской интеллигенцией и людь
ми, озабоченными состояни
ем окружающей среды,— ду
мается, ему удастся получить 
15— 17 мест. Народному 
фронту не повезло с номе
ром, но зато у него очень 
сильные позиции в городах 
и районах с преобладающим 
грузинским населением, и он 
сможет провести в новый 
Верховный Совет не менее 
25 человек. Самое крупное 
представител ь  с т в о после 
Компартии будет, несомнен
но, у  «Круглого стола— Сво
бодной Грузии», которое этот 
блок получит, большей ча
стью за счет пропорциональ
ного представительства. Тут 
сказывается личный автори
тет Звиада Гамсахурдиа. В  
парламенте будет, по всей 
видимости, около 65 его сто
ронников, п р о ш  едших от 
«Свободной Грузии» плюс— 
какое-то количество прошед
ших от других партий.

Очень зыбкое положение 
у блока «Демократическая 
Грузия». Если его не под
держат партии Национально
го конгресса, он может не 
набрать 4-процентной кво
ты. Слабоваты позиции их 
кандидатов и в мажоритар
ных округах.

Неожиданно энергично из
бирательную кампанию про
вели лидеры блока «Осво
бождение и экономическое 
возрождение», представлен
ные перестроечными пред
принимателями города и де
ревни. Многие считают, что 
их список получит 5--6 про
центов голосов.

Что касается остальных 
партий, то никто серьезно не 
расценивает их шансы на 
преодоление 4-процечтного 
барьера. Кому-то мешает от
сутствие широкой социаль
ной базы, кому-то —  назва
ние обонкротившегося дви
жения, кому-то — отсутст
вие четких позиций и опыта 
полити» ■( >й борьбы.О

■..аедимир ГОГИДЗЕ, 
истории.

Пресс-конференция 
в международном 

пресс-центре
30 октября в Тбилиси, в ме

ждународном просе - центре, 
расположенном е гостинице 
«Аджвра», состоялась пресс- 
конференция представителей 
Центральной избирательной ко
миссии по выборам депутатов 
в Верховный Совет Грузии и 
избирательного блока «Круг
лый стол — Свободная Гру- 
зия», набравшего на прошед
ших выборах, по предваритель
ным подсчетам, наибольшее 
количество голосов.

Выступивший на пресс-кон
ференции заместитель предсе
дателя Центральной избира
тельной комиссии Тенгиз Си- 
гуа ознакомил собравшихся с 
последними данными резуль
татов голосования, поступив
шими из избирательных окру
гов. В частности, ои назвал тех 
кандидатов в депутаты, кото
рые баллотировались по изби
рательным округам и ужа 
обеспечили себе депутатский 
мандат в будущем парламен
те Грузии. Что же касается ос
тальных претендентов на ме
сто в Верховном Совете, то 
денные о них пока уточняютсв.

Затем в . центре внимания 
представителей средств мас
совой 'информации оказался 
спикер «Круглого столе» 
Звиад Гамсахурдиа. Отвечая 
не многочисленные вогросы 
мастных и зарубежных жур
налистов, он еще раз под
твердил приверженность ру
ководимого им избирательно
го блока к демократии и идее 
борьбы за восстановление го 
сударственной независимости 
Грузии. Отмечалось, что пред
стоит большая и напряженная 
работа по коренной реоргани
зации государственных струк
тур и институтов, начальным 
этапом которой после пер
вой сессии новоизбранного 

■Верховного Совета явится про
возглашение декларации о не
зависимости Грузии. Разговор 
шел о том, что конкретные 
шаги а той или иной области 
общественно - политической 
жизни будут определяться ис
ключительно коллективными 
усилиями депутатов парламен
та. Оценивая победу своего 
блока в выборах, Звиад Гам
сахурдиа подчеркнул, что это, 
несомненно, важный шаг на 
пути достижения Грузией го
сударственной независимости.

Информационное 
агентство Са карта ело.

В Совете Министров 
Грузинской ССР

Совет Министров Груэинско 
ССР образовал комиссию п 
организации похорон видиог 
грузинского писателя Кола 
Надирадзе под председаталв 
ством председателя праалеии 
Союзе писателей Грузии Му] 
рана Мачавариаии.
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ЛИЦОМ К РЫНКУ

Параметры
доходности

Тержольский завод шампанских вин — одно из крупных 
предприятий, приносящих регулярно прибыль. Естественно, 
переход к рыночным отношениям этот коллектив не пугает. 
И тем не менее возникнет множество проблем, которые 
необходимо преодолеть. Именно о них корреспондент «За
ри Востока» Вахтанг Кикнадзе беседует с директором заво
да Гурамом НАНЕИШВИЛИ.

В . К .: — Прежде чем го
ворить о внутренних пробле
мах, хотелось бы услыш ать 
о вашем отношении к ры
ночной экономике. Есть  ли 
реальные условия, для без
болезненного перехода к ней?

Г . Н .: — Начну с того, 
что, с моей точки зрения, 
именно рыночная экономика 
—  единственный путь для 
стабилизации сложившегося 
положения в народнохозяй
ственном комплексе. Выбора 
нет: либо будет продолжать
ся углубление кризисных яв
лений, либо отношения в 
экономике должны перейти 
к естественному рыночному 
состоянию со всеми вытека
ющими отсюда последствия
ми.

Что же касается безбо
лезненного перехода к ним, 
то даже в стабильных усло 
виях функционирования на
шей экономики это сделать 
нелегко. Сейчас же тем бо
лее сложно, имея в виду 
крайнюю разбалансирован- 
носль всего производствен
ного комплекса.

ВЗЯТЬ ХС™'* бы то, что 
переход к рынку ставит на 
повестку дня вопрос ликви
дации нерентабельных пред
приятий, что, в свою оче
редь, не может не отразить
ся  на обеспеченности заня
тости населения.

Или же проблема роста 
цен на производимую про
дукцию. Она по сути неиз
бежна при регулиров а н и и 
отношений за счет спроса и 
предложения.

Все это компоненты ры
ночной экономики, которые 
не обойти и нашему заводу. 
Выход один —  строить свои 
отношения с партнерами и 
регулировать цены так. что
бы не остаться внакладе, 
обеспечивать единственное 
мерило эффективной работы 
в условиях рынка —  необ
ходимый для сущ ествования 
уровень прибыли.

В . К .: — Ваш е предприя
тие прибыльно и сегодня, 
сулят ли рыночные отноше
ния существенный рост эф
фективности н укрепления 

экономики?
Г . Н .: —  Это действитель

но так. Работаем мы эффек
тивно. С переходом же к 
рыночным отношениям при
быль наша должна удвоить
ся. Судите сами. Розничная 
цена бутылки шампанского 
составляет 6 рублей. Однако, 
исходя из того, по каким 
ценам она реализуется у спе
кулянтов, надо полагать, что 
при рыночных отношениях 
цены на этот продукт уве
личатся в два, а то и в три 
раза. Так что в новых усло
виях хозяйствования соот
ветственно возрастут и де
нежные поступления, по
скольку весь прирост цен 
идет в прибыль предприя
тия. Словом, создаются иде
альные условия для продук
тивной работы. Однако пока 
положение остается преж • 
ним. Прибавка цен на нашу 
продукцию зависит не от 
нас. Более того, у нас даже 
нет права поставлять нашу 
продукцию тому, кто явля
ется для нас более выгод
ным партнером. Так что в 
правах мы по-прежнему ог
раничены.

Рассмотрим и следующую 
ситуацию. Кроме основного 
сырья для выпуска конеч
ной продукции, нам необхо
димы соответствующие ре
сурсы: бутылки, пробки и 
т. д. Обеспечение ими за
висит по-прежнему от союз
ных органов.

Много различных прово
лочек, надо полагать, воз
никнет и в деле обеспечения 
основным сырьем. Именно 
количество и качество заго
товленного сырья для про
изводства шампанского оп
ределяют в основном нашу 
работу. Если у нас в этом 
вопросе не будет возможно
сти сделать шаг вперед, то 
предприятию придется ду
мать не о повышении мощ
ностей, скорее, об их сниже
нии.

В . К .: —  Как  видно, стоя
щие перед вами проблемы 
не замыкаю тся в рамках 
предприятия. Скорее, они в 
прямой зависимости от тех, 
которые стоят перед респуб
ликой. К ак  же их реш ать?

Г . Н .: — Подмечено вер 
но. Проблемы перед рес
публикой и отдельными пред
приятиями в данном случае 
стоят одинаковые. Это, в пер
вую  очередь, обретение са- 
мостоятельн о с т и  в дейст
виях. Давайте рассуждать 
здраво: если у  нас не будет 
возможности самим выби
рать деловых партнеров и 
самим вести с ними дела, 
в данной ситуации не суме
ем обеспечить снабжение 
соответствующ ими матери
ально - техническими ресур
сами. Правда, наш завод 
считается предприятием Гос- 
агропрома республики, и все

виды фондов получаем от 
него. Естественно, и подчи
няемся в своих действиях 
ему. Однако и эта взаимо
связь ограничена. В  дейст
вительности все основные 
указания о том, куда по
ставлять продукцию и от ко
го, что получать, исходят от 
союзных органов. Так, на
пример, свою продукцию в 
основном отправляем (ра
зумеется. по фондам, спу
щенным сверху) в централь
ные области России, Алтай
ский край, Карелию. Сло
вом, в те регионы, откуда мы 
по сути не получаем ни од
ного вида вспомогательных 
материалов.

Буты лки и пробки нам 
поставляет Украина, обер
точный материал —  Фин
ляндия. Взамен наши парт
неры просят нашу продук
цию. Но мы лишены воз
можности посылать им шам
панское. В  результате зача
стую вспомогательные ма
териалы мы получаем с 
опозданием или же не в пол
ном объеме.

Избавиться от всех этих 
искусственно создаваемых 
барьеров помогут хозяйст
венная с а м  остоятелъность, 
выход на прямые связи с 
деловыми партнерами.

В . К .: — Понятна необхо
димость избавления от дик
тата в хозяйских делах. Но; 
может быть, есть выход и в 
задействовании так называе
мых внутренних резервов?

Г . Н .: — Разумеется, есть 
и такая возможность. Она 
заклю чается, в первую оче
редь, в организации произ
водства подсобных материа
лов на месте. Это самый на
дежный путь. И к нему, как 
правило, обращаются за ру
бежом. Однако пока он для 
нас неприемлем. Более -ре
альным представляется ор
ганизовать производство не
достающих материалов в 
масштабе республики. Есть 
для этого и условия. К  при
меру, бутылки для шампан
ского может выпускать Ха- 
шурский стекольный завод, 
или же восстановить их вы- 
шурский стекольный завод 
То же самое в отношении 
пробок.

Проблем, у  нас практичес
ки не будет и с основным 
Сырьем, если будут созданы 
соответствующие условия 
по улучшению ухода за план
тациями. производя щ и м и 
шампанские сорта виногра
да, и закладке новых планта
ций. В  Верхней Имерети, где 
произрастают эти сорта, кол
хозы и совхозы не могут 
обеспечить роста урожай
ности. Как  видно, на селе 
необходимо подобрать более 
надежную форму организа
ции труда. Ею  представля
ются крестьянские хозяй
ства. Если к тому же вино
градарей удастся заинтере
совать высокой . закупочной 
ценой, то, думаю, и пробле
ма обеспечения предприятий 
сырьем будет решена.

В . К .: —  Не предприни
мались ли какие-либо кон
кретные попытки по прео
долению тех проблем, кото
рые возникли перед коллек
тивом на пути к рыночной 
экономике?

Г , Н .: —  Конечно же. 
предпринимались. Не раз ста
вили вопросы о расширении 
самостоятельности нашего 
предприятия в различных ин
станциях. Кроме того, с це
лью  обеспечения потребности 
в таре для укладки продук
ции мы установили непосред
ственные связи с финской 
фирмой «Конверт». Ведь как 
было: получали мы картон
ные ящики при содействии 
союзного Минторга в тех ко
личествах, которые оно само 
устанавливало.

Сейчас же фирма по до
говору будет поставлять 
столько тары, сколько нам 
необходимо. Аналоги ч н ы е  
прямые связи думаем уста
новить и с теми предприяти
ями союзных республик, в 
продукции которых мы за
интересованы.

Думаем создать при заво
де и собственное виноградар
ское хозяйство. С этой це
лью поставлен вопрос перед 
руководством Тержольского 
района. В  случае выделения 
нам земли мы сумеем обес
печить себя и собственным 
виноградом для производст
ва шампанского. Правда, по
ка в незначительных объе
мах, но, как говорится, важ
но начать.

Расширение производст
венного профиля потребу
ет, естественно, дополни
тельных рабочих рук, реше
ния других вопросов. Но мы 
к этому готовы.

Так что, зав' п»иая разго
вор, хочу отмет переход 
к рынку' обрете хозяйст
венной и эконом., «еской са
мостоятельно с т и — реаль
ная гарантия повышения эф
фективности труда.

ОСТРАЯ кризисная ситуаций, сложившаяся а стране, 
вызвала переоценку сложившихся в течение десяти
летий жизненных ценностей и ориентиров. Людям 

надоели обещания, они жаждут перекен, и ие а далеком 
будущем, а немедленно, ибо растущий дефицит товаров 
первой необходимости, растущая инфляция ясе больше 
и больше бьют по рядовым труженикам и их семьям се
годня.

Свой протест против 
грубых нарушений соци
альной справедливо с т и, 
административного произ
вола рабочие вынужде
ны выражать в ходе за
бастовок. Вспомним за
бастовки в Хашурском де
по, в Сухуми, недавно 
прошедшую забастовку на 
Тбилисском метрополите
не.

Ни для кого «е  явля
ется секретом, что проф
союзы на протяжении мно
гих лет находились под 
давлением командно - ад
министративной системы, 
нередко подчинялись дик
тату местных партийных и 
хозяйственных органов. В  
значительной степени та
кому положению способст
вовало чрезмерное число 
функций профсоюзов, раз
мытость границ их ответ
ственности, навязывание 
им обязанности участво
вать абсолютно во всем. 
Результат — потеря ос
новной и первостепен н о й  
важности функции, состоя
щей в защите законных 
интересов трудящихся, соб
людении принципов соци
альной справедливости в 
сфере применения труда. 
А  теперь вот идет поиск 
выхода из тупика.

Когда в республике про
шел съезд независимых 
профсоюзов, объявивший 
полную свободу действий 
каждого, кто войдет в его 
состав, нам это пришлось 
по душе. Появилась воз
можность самостоятельно, 
без указки и нажима, вы 
носить свои решения и са
мим их выполнять. Кто 
откажется от такой воз
можности? Дорпрофсож

Закавказской железной до
роги во всяком случае не 
отказался.

Учитывая, что железно
дорожный транспорт явля
ется государственным и

союза, целый пакет замеча
ний и предложений по про
ектам устава и программы 
отраслевого профценгра.

Съезд был откровенно 
направлен на подавление 
демократии. Мне .удалось 
добиться в ы  с т у  пления 
только проявив опреде
ленную настойчивость. В  
своем выступлении на пле
нарном заседании съезда 
и во время работы секции 
я- заявил, что, если будет 
отвергнут второй вари-

союза железнодорожников 
и транспортных'строителей 
Закавказья после X X V  
съезда отрасли. Теперь на 
все наболевшие вопросы 
ответ должен был дать 
I съезд независимых проф
союзов.

В  двух словах о пред
шествовавшей съезду ра
боте/ На первый взгляд, 
она вроде бы ничем не от
личалась от той. что мы 
вели в прежние времена.

ного союза железнодорож
ников и транспортных 
строителей Закавка з ь я. 
Острая дискуссия не по
мешала большинству деле
гатов вносить взвешен
ные, конструктивные пред
ложения, направленные на 
упрочение самостоятельно
сти первичных профсоюз
ных организаций, повыше
ние их боевитости, восста
новление подлинного смы- 

«ела и назначения проф
союзов. Делегаты съезда

НЕЗАВИСИМЫЕ ПРОФСОЮЗЫ: РАДИУС ДЕЙСТВИЯ

экстерриториальным пред
приятием, мы считали, что 
должны входить в проф- 
центр нашей отрасли, но 
на принципах независимо
сти и сотрудничества. На
ши предложения мы не
однократно высказывали 
на совещаниях отрасли в 
Ц К профсоюза, на плену
мах. Ожидалось, что X X V  
съезд профсоюзов отрасли 
примет кардинальные ре
шения по демократизации, 
откажется от диктата и 
централизма. Но надежды 
не оправдались. Первое, 
что особенно бросалось в 
глаза, было то, что ни 
профцентр, ни Министер
ство путей сообщения не 
хотят ничего знать о про
цессах, которые происхо
дят у  нас в республике, 
да и в регионе в целом. И 
это несмотря на то, что 
мы специально, еще до 
открытия съезда передали 
в Ц К  отрасли устав кон
федерации профсою з о в  
Грузии, проект устава и 
программу нашего проф-

ант устава, в который бы
ли заложены необходимые 
элементы демократизации, 
мы оставляем за собой пра
во выхода из Ц К  и отзыва 
членов Ц К  от нашей ор
ганизации.

Нас п о л  ностью под
держали делегации Ок
тябрьской, Львов с к о й, 
Молдавской, Донецкой, 
Кемеровской, Прибалтий
ской железных дорог, Мос
ковского метрополитена, 
Совет председателей проф
союза московских транс
портных строителей. Од
нако большинство деле
гатов не скрывали своих 
консервативных настрое
ний. Поэтому из двух ва
риантов устава предпоч
тение было отдано откро
венно недемократическо
му. Наша делегация в знак 
протеста покинула съезд.

Все это нас еще и еще 
раз убедило в правильно
сти решения нашей послед
ней конференции, которая 
постановила прозести I 
съезд независимого проф-

Но, к счастью, только на 
первый взгляд. Руководил 
рабочей группой, куда во
шли почти все руководите
ли транспортных профор
ганизаций, секретарь Дор- 
профсожа Л . Бердзени- 
швили, который вместе со 
всеми участвовал в жар
ких спорах в ходе прора
ботки подготавливаемых 
документов. Демократи
ческий подхЪд требует тер
пения, способности выслу
шать оппонента до конца, 
убедить в своей правоте. 
Для Дорпрофсожа в этом 
смысле настало время 
серьезнейшей учебы.

На I съезде независи
мого профсоюза железно
дорожников и транспорт
ных строителей Закавказья, 
который состоялся 27 сен
тября, атмосфера была де
ловой. Присутство в а л и  
представители различных 
политических партий и об
щественно - политических 
движений. Стоял вопрос об 
уставе и программе неза
висимого профессиональ-

выразили единодушие по 
поводу выхода из состава 
отраслевого профцентра 
и отзыва своих предста
вителей из состава Ц К, 
одобрили предложения по 
установлению прямых свя
зей на взаимовыгодной ос
нове с дорожными и рай
онными комитетами, про
являющими интерес к та
ким контактам.

И еще одна, на мой 
взгляд, важная акция на
шего съезда — принятие 
обращения ко всем поли
тическим партиям и обще
ственно - политике с к и м. 
организациям Грузии, в 
котором делегаты вырази
ли надежду на консолида
цию всех сил и заверили, 
что железнодорожники и 
транспортные строители 
Грузии сделают все от них 
зависящее на благо рес
публики.

Съезд завершил свою 
работу. Главный его 
итог —  принятие основ
ных документов —  уста
ва и программы, объяв

ление профессионального 
союза железнодорожников 
и транспортных строите
лей Закавказья независи
мым.

Отныне наш профсоюз 
ставит во главу угла своей 
деятельности заботу о 
законных интересах тру
дящихся. Теперь форми
рование дорожного коми
тета будет происходить 
не по количеству^ членов 
союза, а на паритетной ос
нове. Решения же во всех 
представительных проф- 
органах следует прини
мать по консенсусу, а 
большинством голосов ну
жно принимать рекомен
дательные решения, кото
рые являю тся прерогати
вой того или иного проф- 
органа.

Первичные профс о ю з- 
ные организации полу
чили максимальную са
мостоятельность. Отныне 
все вопросы будут решать
ся ими самостоятельно, 
без вмешательства со сто
роны вышестоящих ин
станций. В  компетенции 
же дорожного комитета 
остаются вопросы общего 
руководства профдвижени
ем независимого профсо
юза, подготовки и повы
шения квалификации кад
ров, оказания практичес
кой помощи профсоюз
ным организациям по раз
личным направлениям ра
боты.

Планов и замыслов пос
ле съезда у  нас немало, и 
мы надеемся их реализо
вать без громких слов и 
пустых обещаний. М ы хо
рошо осознаем, что толь
ко такой подход позволит 
нашему профсоюзу заво
евать авторитет.

Ромн БУГИАНИШВИЛИ, 
председатель Дорожного 
комитета независим о го  
профсоюза железнодо
рожников и транспортных 
строителей Закавказья.

ПОЧТА «ЗВ» ПОДСКАЗАЛА

Альте у *

многоэтажкам
«Тбилиси, конечно же, древний город, — пишет нам ин

женер Г. Сихарулидзе, — но это обстоятельство отнюдь не 
должно означать, что он обязательно должен быть весь в раз
валинах налипших друг на друга в старых районах домов. 
Безусловно, есть в этом какой-то колорит, но есть же ведь 
и современная архитектура? Я  имею в виду архитектуру за
стройки жилья. Почему же у нас сплошь и рядом штампуют 
невзрачные многоэтажки?».

Именно »ти вопросы задал наш корреспондент архитекто
ру, председателю республиканского объединения блочно
модульного строительства «Полигон» Шио Татишвили.

— Долго не признавали, а 
вот пришлось: в нашей пре
красной столице рядом с со
временными, добротными жи
лыми домами соседствуют и 
трущобы... В них небезопасно 
проживание из-за низкого ин
женерно - технического и са- 
нитарно - гигиенического со
стояния. Плохое обеспечение 
элемента р и ы м и бытовыми 
удобствами, условиями труда 
и отдыха. На членов семей 
здесь приходится самый низкий 
показатель полезной площади.

Занимая в городе значитель
ные территории, такие здания 
блокировали реализацию при
нятых когда-то важных реше
ний по совершенствованию го
родского хозяйства, благоуст
ройству коммуникаций, архи
тектурно - к о м  позиционному 
обновлению культурно - исто
рических мест ряда городских 
районов.

Примерно тридцать лет на
зад эту проблему пытались ре
шить. Стали штамповать мно
гоэтажки. И так много их по
настроили, что жители и те 
стали путать дома-близнецы. А 
что говорить о качестве стро
ительства! В числе ветхих до
мов оказались и крупно
панельные многоэтажки, пост
роенные 15—20 лет назад. Раз
ве это срок? Как так могло 
случиться? Да очень просто. 
Из-за монопольного ' положе
ния ряда строительных орга
низаций. Их неподотчетности. 
Жалуйся не жалуйся, к приме
ру, на низкре качество мон
тажа или отделки новосел — 
никакой реакции. Лишен он и 
права выбора квартиры. Вру
чают долгожданный ордер — 
вселяйся.

И подобное продолжается 
ныне. На мой взгляд, необхо
димо устранение монополии 
в жилищном строительстве, 
широкое участие в нем зод
чих различных школ, направ
лений и использование всех 
рациональных видов строи
тельства. Конкретно, предлагаю 
малоэтажную, высокой, повы
шенной, средней — какой 
угодно плотности, застройку 
городской среды, включая 
комплексную и фрагмечтную— 
на блочно-модульной основе. 
И непременно по заказу хо
зяина будущего жилья. В этом

случае можно избежать его 
безликости.

Таким методом выгодно 
строить на месте одного-двух 
домов - «инвалидов» о д и н  
4-5-этажный дом, рассчитан
ный не на четыре или, ска
жем, пять семей, а восемь— 
десять. В первую очередь на
до, конечно, застраивать тру
щобы — они позволят высво
бодить территории и для боль
ниц, детских учреждений в 
этих же районах. Особенно 
выгодно индивидуальное стро
ительство — на средства горо
жан. Почему бы им не скоопе
рироваться и не вложить сред
ства на пятиэтажный дом. Вы
годно строительство этим же 
методом и вторичного жилья. 
Иначе говоря, дач, садовых 
домиков, гаражей.

Что представляет собо*и та
кой дом? Проживание, быт, 
отдых в тем  мало чем отли
чаются от условий индивиду
ального жилого дома. В сущ
ности это строительство, огра
ниченное пятью этажами, — 
с квартирами в два яруса. Су
щественно повышается ком
форт проживания путем орга
низации при всех или боль
шинстве квартир — приквар- 
тирных открытых пространств, 
замкнутых или полузамкнутых 
двориков на уровне земли или 
террас на крышах нижележа
щих объемов. В большинстве 
или части квартир обеспечива
ется обособленный вход непо
средственно с улицы, пешеход
ной платформы, над гаражами 
(они предусматриваются), что 
тоже воспринимается большим 
удобством. Для городов рес
публики высокоплотная заст
ройка — это еще и устране
ние безликости и однообразия 
жилых районов. К тому же это 
и самое экономичное строи
тельство. В связи с этим ста
новится актуальной, как ни
когда, проблема ее возрож
дения и включения в програм
му «Жилье-2000».

Теперь, пожалуй, самое глав
ное: кто возьмет на себя воз
ведение этих домов? Как это 
ни странно, но прежде всего 
сам горожанин, государствен
ные предприятия, нуждающие
ся я жилье. Думаю, не оста
нутся в стороне домострои
тельные комбинаты и даже

заводы железобетонных изде
лий. Они должны выступать в 
выгодной роли посредника.

Не обязательно, чтобы инду
стриальную базу современно
го модульного домостроения 
создавать заново. Строить, 
скажем, цех4 или завод стои
мостью от 2 до 8 миллионов 
рублей и ждать его заверше
ния 4— 7 лет. Эту проблему 
можно решить путем установ
ки формовочных комплектов, 
изготовляю щ и х квартирные 
блоки, сантехкабины, двух
скатные крыши, лестничные 
марши и т. д. непосредствен
но на их действующих пред
приятиях. Они располагают ар
матурными цехами, горячей 
водой, специалистами. Им вы
годно изготовлять такую про
дукцию и продавать ее, к при
меру, кооперативу, который 
будет вести их монтаж в го
роде. Таких заводов по рес
публике — десятки. Не в ущерб 
собственным программам они 
могут поставлять продукцию 
на возведение 400— 500 тысяч 
квадратных метров в год. И 
даже больше. Ведь в текущем 
году на таких предприятиях 
не полностью использовались 
имеющиеся производственные 
площади.

Освоение модульного домо
строения мысл1ится при непо
средственном и активном уча
стии нашего объединения и, 
конечно, при всемерном со
действии городских органов 
самоуправления. Дело совер
шенно новое, требующее серь
езной проработки. Но выгода 
его очевидна. Объединение по 
завершению п а с п оргиэации 
уже могло бы взяться за раз
работку проектов в модуль
ном исполнении здания прак
тически любого назначения, ме- 
талличе с к о й оснастки. Мы 
могли бы оказывать помощь 
в налаживании производства 
конструкций. Метод создает 
беспрецедентные предпосыл
ки и для привлечения к тако
му строительству сил и средств 
населения. Без так называе
мой индустриальной базы. А 
в условиях слаборазвитой ме
стной стройбазы будет стиму
лироваться строительство хоз
способом с непосредственным 
участием заказчика. Этажная 
застройка, не вступая в сопер
ничество с заводским домо
строением, может явиться на
дежным партнером в успеш
ном решении жилищной проб
лемы.

Пора принимать меры, что
бы исчезла безликость многих 
городских районов, а вместе 
с этим и дома-«инвалиды», 
которым давно пора под снос.

Георгий РОСТИАШВИЛИ.

Консультативная встреча
27 октября 1990 года в Москве состоялась консультатив

ная встреча лидеров и представителей различных политиче
ских партий, общественных союзов и движений.

Участники встречи заключили межпартийное политиче
ское соглашение, направленное на стабилизацию общест
венно-политической жизни страны, и выразили пожелание 
регулярно проводить подобные встречи.

Состоялось заседание
29 октября состоялось очередное заседание совместной 

рабочей группы, делегаций Советского Союза и Литвы во 
главе с заместителем Председателя Совета Министров СССР 
В. X. Догужиевы/* и заместителем премьер-министра Литвы 
Р. Озоласом. В соответствии с поручением, данным делега
циями на консультативной встрече 20 октября, были рас
смотрены вопросы, связанные с подготовкой проекта про
токола о начале официальных переговоров. Было установ
лено, что совместная работа над этим проектом будет про
должена.

1 Сообщают 
репортгри ТАСС.
. ГГУ.МНФОРМа

РТВЕЛИ-90

ИМЕРЕТИНСКИЙ ВИНОГРАД
В колхозах и совхозах Имерети а разгаре 

ртеели. Повышение закупочных цен на вино
град придало новый стимул труженикам лозы.

В Сачхерском виноградарском совхозе пол
ным ходом идет сбор таких ценных сортов 
винограда, как «цицка», «цоликаури», «сапе
рави». Вина из них пользуются повышенным 
спросом не только у нас в стране, но и да
леко за ее пределами.

На с н и м к а х :  сборщица винограда Майя 
Кипароидзе; богатый урожай вырастили мо
лодые виноградари Мераб и Акаки Кипарои
дзе.

Фото Автандила Мачааариами.
(Фотохроника Информационного 

агентства Сакертвело).

ДЛЯ «ГОМИ»
И «МЧАДИ»

Кукурузная крупа соб
ственного помола впер
вые получена Навтяуг- 
ским комбинатом хлебо
продуктов. Это стало воз
можным благодаря яаоду 
в эксплуатацию на здеш
не*),, мельзаводе новой 
автоматизированной ли
нии производительностью 
до 200 тонн крупы а ме
сяц. Пока нм одно мэ 
шестнадцати родственных 
предприятий Грузин не 
оснащено такнм оборудо- 

- ванием. Изготовлено оно 
I на киевском заводе точ

ных измерительных при
боров «Вега», Горьков
ском и Курском машино
строительных заводах. С 
хорошим качеством и в 
срок линию - автомат 
смонтировали и ввели в 
строй специалисты гру
зинского с т р о ите льно
монтажного управления 
Всесоюзного объединения 
«Союэпромтеплица».

«САМООМОЛАЖИ
БАЮЩАЯСЯ» СТАЛЬ
Среднеуглеродис т ы е,\ 

так называемые бейннт- 
кые стали, приобретаю
щие повышенную проч
ность без дополнитель
ной закалки н отпуска, 
разработаны у ч е н ы м и  
Грузинского технического 
университета. Добиться 
такого эффекта исследо
ватели смогли за счет 
изыскания определенно
го состава особых доба
вок к металлу, которые 
помогают в процессе са
мой его плавки и «есте
ственного дозревания» 
приобретать полученной 
стали улучшенные свой
ства, характерные для
специальных высоколеги
рованных, получаемых по 
сложной технологии до
рогостоящих марок стали.

ГЕРОНТОЛОГИ
ОБМЕНИВАЮТСЯ

ОПЫТОМ
Договор о сотрудниче

стве подписан между
Республиканским герон- 
тологичес ним  центром. 
Сиракузским университе
том в штате Нью-Йорк и 
Г ероитологическим цент
ром в Будапеште. Четыре 
года специалисты будут
вести исследования по 
одной методике в обла
сти геронтологии, обме
ниваться с о т  рудниками. 
Результаты совмест н о й  
работы войдут в моногра
фию, которая будет опуб
ликована на трех языках.

В связи с подписанием 
договора в Сиракузах по
бывал председатель О б
щества геронтологов Гру
зин академик Академик 
медицинских наук СССР 
Нодар Кипшидэе. В те
чение деевти дней он 
знакомился с исследова
ниями, которые ведутся в 
Сиракузском унмверсите 
те, прочел цикл лекций, 
посвященных вопросам 
современной диагности
ки кардиологи ч е с к и х 
больных, новым методам 
лечения, разработанным 
грузинскими учеными.
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Н а
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
полагает революцию в умах. Ибо 
все мы — дети своего времени. 
Этот переход должен быть та
ким, чтобы сохранить все по
лезное, позитивное, преемствен
ность поколений. И отказаться 
от всего, что сковывает, мешает 
движению. Не надо питать ил
люзий, не надо впадать в эйфо
рию. Надо просто основательно 
работать, если мы поняли, что 
надо делать. Л я думаю, что мы 
поняли.

И смотрите: три — пять лет 
назад какие вопросы вы задава
ли? Я всегда чувствовал другой 
подтекст в ваших вопросах. А 
теперь вы сами стали соучаст
никами перемен. Мы все меняем
ся. Анализу этих перемен, того, 
какие пружины здесь заложены 
и какие должны быть механиз
мы, которые бы обеспечили 
плавный, мирный переход, ба
лансирование интересов, сопо- 

—стивлоние позиций, учет всех 
яроблем — этому было посвяще
но много времени в беседе с 
г-ном Гонсалесом. Как предста
вители двух течений в рабочем, 
социалистическом движении, как 
люди, занимающие по две долж
ности с г-ном Гонсалесом — он 
Генеральный секретарь Испан
ской социалистической рабочей 
партии, я — Генеральный секре
тарь ЦК КПСС,— обменялись 
мнениями о судьбах социалисти
ческой идеи. И должен сказать, 
этот обмен дал много пищи для 
размышления. Мы убеждены, 
что уходим от тех моделей реа
лизации социалистической идеи, 
которые себя во многом не оп
равдали. Но уверены, что мир 
же откажется от поисков луч
шей жизни, более справедливой 
жизни, пронизанной гуманизмом, 
гд<|Тлавная ценность — человек 
и все, что связано с ним. На пу
тях этих поисков как раз и бу
дет происходить реализация со
циалистического идеала. Вариан
ты? .Каждая страна — свой ва
риант, каждый народ — свой ва
риант. Думаю, 1чы теперь поня
ли, что, оставаясь разными, мы 
можем сотрудничать и решать 
совместно проблемы, стоящие 
перед цивилизацией.

Вот как можно коротко отве
тить на ваш вопрос.

Вопрос корреспондента газе- 
ть#у«Индепендьенте»: Советский 
Союз является средиземномор
ской державой, поскольку выхо
дит к Черному морю. Обсужда
лись ли какие-то инициативы в 
связи со Средиземноморьем? Ка
кова Ваша точка зрения: как 
можно было бы при создании но
вого общеевропейского дома уре- 
гулшювать конфликты, связан- 
ньуе с Гибралтаром, последней 
колонией в Европе и одной из 
последних колоний в мире?

М. С. Горбачев: Второй во
прос я отдаю председателю ва
шего правительствау^он лучше 
знает ответ, на первый вопрос 
постараюсь ответить сам.

Да, мы с г-ном Гонсалесом 
давно уже держим эту тему в 
поле зрения. При нашей первой 
встрече уделили этой проблеме 
должное внимание — имею в 
виду Средиземноморье. Эта те
ма всегда присутствовала и в 
контексте наших министров ино
странных дел, да и в нашей пе
реписке. Сейчас хочу сказать, 
что самое главное, может быть, 
было не в том, что мы думали 
о новых инициативах и изобре
тениях. Мы хотели разобраться 
и здесь, в общих подходах. На 
одном направлении есть реаль
ные основы. Это — европейский 
процесс, пои'.' то, что вырисо
вывается в у.-ьтате этих по
исков, обещ: < т выход на очень 
интересные решения. Имею в 
виду и венские переговоры, ко
торой» позволяют нам выйти на 
пар!|жскую встречу в верхах, на 
Хельсинки-2. То есть речь идет 
о довольно крупных и важных 
вменениях на Европейском кон
тиненте. И не только с точки 
зрения уменьшения военного 
противостояния, что, конечно, 
очень важно само по себе, но и 
в плане создания единого про
странства, динамичного разви
тия, правового, экологического, 
культурного. Здесь мы выходим 
на конкретные договоренности, 
на создание новых институтов. 
Я думаю, на этом направлении 
парижская встреча выведет нас 
на крупные достижения. И важ
но, что появляются не только 
невые институты, отвечающие 
Органу строительства новой Ев- 
рюпы. Важно, что и старые ин
ституты трансформируются под

Ситуация 
контролируется

К И Ш И Н Е В ,  30 октября. 
(ТАСС). В зоне чрезвычайного 
положения и особой формы 
правления Молдовы ночь про
шла спокойно. Ситуация здесь 
контролируется подразделе
ниями МВД СССР. В гагауз
ских селах дети пошли в. шко
лу, вышли на работу их роди
тели. Однако телефонная связь 
с южными районами Молдо
вы прервана, что дает почву 
для • распространения всякого 
рода слухов.

В заселенные гагаузами рай
оны представителей средств 
массовой информации по- 
пр»кнему не пропускают. 
Официальные лица оправдыва
ю т А тем, что туда, мол, «еще 
не введены подразделения 
молдавской милиции, а из рай
онных центров Комрат и Ча- 
дыр-Лунга еще не выведены 
тысячи рабочих из Приднест
ровья»,

пути
П ресс

Е в р о п ек н о в о й
-конференция М. С. Горбачева 

и Ф. Г о н с а л е с а
влиянием позитивных процессов, 
происходящих в Европе. Возь
мите такие организации, как 
военные союзы — НАТО и Вар
шавский Договор. Здесь тоже 
идут глубокие перемены. Все это 
позволяет рассчитывать, что мы 
выйдем на новую структуру бе
зопасности, на новые формы со
трудничества. Ну и где же, как 
не здесь, в Испании, сказать, 
что мы, говоря обо всем этом, 
всегда думаем о Европе от Ат
лантики до Урала. Но ведь Сре
диземноморье — такой регион, 
с которым все мы, европейцы, 
также связаны. И то, как тут 
пойдут дела, будет сильно ска
зываться на всем европейском 
процессе. Если здесь, если в 
этом «подбрюшье» Европы будут 
не только сохраняться старые 
конфликты, но и возникать но
вые, если здесь будет сохранять
ся военное противостояние — 
ведь сколько здесь накоплено 
оружия, сосредоточено военно- 
морских сил! — то, мне думает
ся, европейский процесс окажет
ся в трудном положении. Вот об 
этом у нас и шел разговор. И 
мы условились продолжить об
мены с учетом и того, что имен
но здесь, на испанской земле, в 
Пальма-де-Мальорке состоялась 
встреча на уровне экспертов. 
Пусть они там пока не догово
рились, но начался очень важ
ный, основательный обмен мне
ниями.

Думаю, что мы должны уси
лить и консультации. Я обнару
жил такое желание и со сторо
ны многих арабских стран, от
носящихся к этому региону. 
У нас был интересный обмен 
мнениями на этот счет с руко
водством Италии, с представите
лями других стран. Мы должны 
придать большую динамику и 
поиску изменений ситуации к 
лучшему, чтобы позитивные про
цессы, охватившие Европейский 
континент, и здесь получили бы 
развитие. У нас был очень об
стоятельный разговор, обмен 
мнениями по этой проблеме.

Как я понял, г-н Председатель 
правительства не отказывает
ся — в порядке солидарности— 
взять на себя второй вопрос.

Ф. Гонсалес: Да, конечно, для 
нас это был вопрос, на который 
мы можем дать ответ. Вопрос о 
Гибралтаре хорошо известен в 
Испании, известна резолюция 
ООН на этот счет — резолю
ция деколонизации. Я могу ска
зать, что мы, естественно, зани
мались обсуждением этого во
проса, и не буду больше вас от
влекать на эту тему.

Вопрос корреспондента газеты 
«Эль Пайс»: я хотел бы спросить 
у Президента Горбачева: как мне 
представляется, ваше правитель
ство заинтересовано в получе
нии займов. Хотелось бы узнать, 
действительно ли решен вопрос 
о предоставлении займа, о кото
ром шла речь ранее? И насколь
ко решение этого вопроса по
могло бы процессу реформ в 
Советском Союзе? Насколько 
предоставление помощи по ли
нии международных организаций 
Содействовало бы процессу ре
форм в Советском .Союзе?

М. С. Горбачев: Да, сейчас, ко
гда мы приняли концепцию пере
хода к рынку и реально вступи
ли в этот процесс, нас ждут 
трудные дела. Мы многое долж
ны сделать, прежде всего — по 
стабилизации экономики, потре
бительского рынка, финансов, 
денежного обращения. И мы 
рассчитываем на сотрудничество 
с западными странами в этот 
очень важный для нас переход
ный период. На Западе есть две 
точки зрения: одни считают, что 
не надо сейчас идти на оказание 
финансовой помощи, предостав
ление кредитов Советскому 
Союзу,— тогда, мол, у него бу
дет нарастать социально-эконо
мическая напряженность, и он 
станет быстрее двигаться к рын
ку. Другая точка зрения, кото
рой придерживаемся мы и мно
гие на Западе, состоит в том, что 
сейчас, когда мы приняли дале
ко идущие решения и через ре
формирование отношений собст
венности выходим на смешанную 
экономику, естественной средой,

в которой она должна функцио
нировать, будет, должен быть 
рынок. И, когда мы станем ре
шать очень важные задачи по 
стабилизации экономики, нам, 
конечно, понадобятся эти креди
ты и финансовые ресурсы, что
бы при необходимости сделать 
какой-то маневр, и прежде все
го — сделать менее болезненным 
для населения переход к рынку 
и решить вопросы структурной 
перестройки, наращивая прежде 
всего тот сектор экономики, ко,- 
торый работает прямо на рынок: 
легкая промышленность, пище
вая промышленность, промыш
ленность, которая дает товары 
длительного пользования, а так
же решает задачи конверсии в 
интересах потребительского рын
ка.

Так что мы рассчитываем — и 
в наших планах это имеется в 
виду — на сотрудничество на 
этом этапе. Если окажется, что 
такие решения со стороны Запа
да не будут приняты, тогда мы 
будем вынуждены, опираясь 
только на свои силы, замедлить, 
темп движения к рынку. А зна
чит, нам придется в большей ме
ре использовать административ
ные, командные методы взамен 
экономических, рыночных. По
этому я убежден, что более 
обоснованной является именно 
наша точка зрения. И мы так и 
будем действовать. И при этом 
рассчитываем на сотрудниче
ство.

Да, все, что мы делаем у се
бя,— это наше дело. Это — наш 
национальный интерес. Это нам 
нужно, мы подошли к необходи
мости всех этих перемен для то
го, чтобы придать другую дина
мику своему развитию, задей
ствовать интерес человека, рас
крыть поле для инициативы, 
а значит,—сделать нашу эконо
мику более эффективной, более 
производительной и тем самым 
решить проблемы, которые у нас 
назрели, проблемы социально- 
экономического плана. Это пре
жде всего нужно нам. Но то, что 
мы делаем — уходим от тоталь
ного господства государственной 
собственности в нашей экономи
ке, переходим от одной полити
ческой и экономической структу
ры к другой,—так вот, в успехе 
этого, думаю, заинтересовано 
все мировое сообщество.

Более того, в значительной ме
ре то, как мы справимся с этим 
историческим вызовом, который 
мы приняли на себя, во многом 
будет определять, как дальше бу
дут развиваться процессы в Ев
ропе. Поэтому, мне кажется, и 
здесь есть большая стратегиче
ская и экономическая заинтересо
ванность. Мы ведь не подачку 
просим. Речь идет о поддержке 
на определенных условиях для 
того, чтобы можно было сделать 
какой-то маневр на переходном 
этапе. И мы, разумеется, возвра
тим кредиты.

Как говорится, будем присмат
риваться,^™ и как относится 
сейчас к нам. Советский Союз — 
это огромное государство, это 
огромный рынок. И мы сейчас, 
образно говоря, заведем «крас
ный» и «черный» списки и будем 
потом заглядывать в них: кто и 
как вел себя на этом этапе. И 
так с учетом такого поведения 
строить свои отношения. (Смех в 
зале).

А вообще я должен сказать 
откровенно: мы чувствуем со сто
роны делового мира — и европей
ских государств, и Америки, а 
теперь и Японии, и других—чув
ствуем большой интерес к тому, 
чтобы выйти на новые формы со
трудничества с нами и сделать 
его более эффективным.

Вчера должны были быть опуб
ликованы два очень важных Ука
за Президента СССР, они как раз 
непосредственно касаются этой 
темы. Указ об иностранных ин
вестициях, предусматривающий 
одинаковые правовые предпосыл
ки для всех западных партнеров.

Вторый Указ — о девальвации 
рубля, изменении его курса по 
отношению к доллару. Это тоже 
первый шаг на пути к конверти
руемости рубля. Раньше мы ис
ходили из того, что этот процесс 
будет более длительным, сейчас 
мы будем более последовательно

и быстрее продвигаться в этом 
направлении. Это открывает воз
можности иностранным партне
рам получить нормальные усло
вия для участия — на базе сот
рудничества — в решении тех 
проблем, которые стоят перед 
нами.

Я приветствую испанскую по
зицию по этому вопросу. Наши 
обсуждения на этот счет были 
весьма плодотворными, позитив
ными. Часть вопросов уже пред
решена, и испанское руководство, 
как я понял из бесед с г-ном Гон
салесом, будет активно участво
вать в их реализации.

Вопрос корреспондента газеты 
«Правда»: Какой опыт мы могли 
бы почерпнуть из политической 
жизни Испании, в частности, я 
бы сказал, из мирного сосущест
вования различных политических 
партий?

М. С. Горбачев: Я попытался в 
общем плане сказать, почему нам 
интересен опыт Испании. Эта 
страна, как и наше общество, 
прошла через сложную фазу в 
своей истории. Выход из этой 
фазы — не простое дело. На сей 
счет у нас был интересный об
мен мнениями, и мне думается, 
что эта часть политического диа
лога имеет для нас особое пози
тивное значение. Опыт Испании 
показывает: когда общество стоит 
накануне, а потом и реально 
вступает в этап глубоких преоб
разований, необходима политиче
ская стабильность, необходимо 
национальное согласие. Это — 
исходный пункт функционирова
ния всего политического механиз
ма, всех его составных частей. 
С этой точки зрения здесь, в 
Испании, много поучительного. 
Каждое общество проходит свой 
путь, имеет свою историю, туг 
не может быть копирования, ме
ханического перенесения. Но сов
падений много. Мне думается, с 
этой точки зрения мы как бы 
укрепились в том, о чем я неод
нократно говорил в последние 
дни, в том числе и на сессии Вер
ховного Совета, реагируя на из
вестную дискуссию, которая у 
нас приобрела конфронтационный 
характер, а также в ходе встреч 
с делегатами профсоюзного 
съезда.

Я уверен, что нам надо выше 
всего и прежде всего ставить ин
тересы общенациональные и под
чинять этому групповые интере
сы, интересы того или иного по
литического движения, того или 
иного слоя общества. В конечном 
счете мы все заинтересованы в 
радикальных изменениях, кото
рые должны закрепить то пози
тивное, что уже дала перестрой
ка,— в плане демократизации на
шего общества, раскрепощения 
его энергии, поворота всей по
литики в сторону человека — как 
центральной фигуры всего про
цесса. И с этой точки зрения, по
сле бесед с г-ном Гонсалесом, я 
еще больше утвердился в своей 
позиции — на принципах пере
стройки, продолжая политиче
ский курс на радикальное об
новление нашей страны, объеди
нить все патриотические силы 
общества.

Что добавит к этому г-н Гон
салес? Я прошу его взять слово.

Ф. Гонсалес: Вы знаете, во
прос этот заводит нас в область 
идеологии. Я хотел бы здесь 
проявить некоторую осторож
ность, давая свой ответ. Хотя 
могу сказать, что мы вполне от
кровенно обсуждали этот во
прос между собой, когда имели 
для этого возможность.

Мне хотелось бы сделать сле
дующее резюме. В ходе XX века 
мы получили опыт построения 
различных моделей различных 
обществ, которые сталкивались 
между собой в «холодных» и 
«горячих» войнах. Последний 
этап, который мы прошли,— это 
этап «холодной войны». Про
цесс Хельсинки предпринял по
пытку создать основу для сосу
ществования моделей, которые 
бы оставались разными, моде
лей, которые сталкиваются меж
ду собой. Однако перестройка, с 
моей точки зрения, имеет один 
особый аспект. Речь идет о пре
одолении моделей конфронтации, 
переходе к сосуществованию, 
поиску общей основы для сосу

ществования на основе всего 
мира. Вот в каких условиях мы 
живем — мир большой, мир 
сложный, и в то же время мир 
очень маленький, исключительно 
маленький, и он не позволяет 
нам такую роскошь — не учи
тывать те или иные ценности, 
что лежат в основе новых форм 
международных отношений. Ка
ковы эти ценности? Это те цен
ности, которые должны помочь 
нам положить конец конфронта
ции как в рамках «горячей», так 
и «холодной» войны, создать но
вые нормы существования. Что 
сказал Президент Горбачев? Са
мое первое — это уважение 
прав личности, уважение прав 
человека, уважение свобод чело
века. Может быть, это своего 
рода повторение, тавтология: 
свобода для того, чтобы быть 
свободным. Но это так. И вот 
сейчас мы идем к этому, преодо
левая конфронтацию.

Но с другой стороны, речь вот 
о чем: если будет уважаться 
личность, если будет уважаться 
мнение личности, то нужно, что
бы выражение мнения личности 
находило свое отражение в плю
рализме. И мы тем самым выхо
дим на плюрализм и, нужно до
бавить,— свободу народов, кол
лективную свободу. Каждый на
род имеет' свою культуру, имеет 
право дать свой ответ на суще
ствующие проблемы.

И, наконец, еще одно, что мы 
обсуждали с г-ном Президен
том,— это как отойти от узких 
интересов, прийти к тому, что 
мы в Испании называем консен
сусом в процессе утверждения 
демократии, уважения полити
ческого плюрализма. Различные 
политические течения должны 
договориться о том, что следует 
защищать какую-то общую цель, 
на какой-то общей основе. Это 
мы и называем консенсусом, так 
можно называть и то, о чем 
Президент Горбачев говорил как 
о национальном интересе. Этот 
новый аспект перестройки инте
ресует не только Советский 
Союз, но и мою страну, меня, 
затрагивает интересы моей стра
ны, потому что экономическая 
реформа, я вам прямо скажу, 
изменения экономической систе
мы, которые несет перестройка, 
изменения в социальном плане, 
политическом — все это предпо
лагает очень широкие масшта
бы, широкие территориальные 
масштабы Европы и Азии. И это 
имеет огромное значение для 
всех. европейцев, в том числе и 
для Испании, потому что от ус
пеха в осуществлении этой про
граммы будет зависеть в значи
тельной степени стабильность и 
нашего будущего.

Если говорить о точке зрения 
деловых кругов, то деловые кру
ги нашей страны хотели бы 
вкладывать капиталы в пере
стройку.

Прошу прощения, что так пря
мо это говорю, потому что, дей
ствительно, существуют различ
ные планы, существует совет
ский проект и нужно уважать 
позицию советской стороны. На
до уважать право каждой стра
ны определять свое будущее. 
Этот проект, этот советский 
план означает новую эпоху в 
международных отношениях. И 
наша страна заинтересована в 
политическом и экономическом 
успехе этой программы — с тем, 
чтобы мы смогли преодолеть 
«глобальные модели», которые в 
течение многих веков сталкива
лись друг с другом. С тем что
бы мы могли создать общие цен
ности, которые позволят нам 
жить вместе, в рамках одной 
модели, которая будет равной 
для всего мира с уважением раз
личных идеологий. Да, я социа
лист. Но есть либералы, есть кон
серваторы. Пускай они остаются 
такими, но я хотел бы со всеми 
разделять эти ценности, о кото
рых я говорил: свободу лично
сти, свободу коллективов людей 
и свободу народов.

Вопрос корреспондента мекси
канского телевидения к Прези
денту Горбачеву: Каковы самые 
большие трудности сегодня в пе
рестройке — существующий бю
рократический аппарат, военные

круги или экономические пробле
мы? И второй вопрос — г-ну Гон
салесу. В какой степени отноше
ния между Советским Союзом и 
Испанией будут влиять на Ла
тинскую Америку?

М. С. Горбачев: Наш опыт в 
перестройке — а я утверждаю и 
настаиваю, что мы за пять лет 
прошли такой путь, который мно
гие другие страны проходят ве
ка,— убеждает меня в том, что 
самая большая трудность — это 
само, сознание человека и созна
ние общества. Практически при 
всей * сложности политических, 
экономических реформ, да и ре
форм, связанных с преобразова
нием нашего многонационального 
государства,— все в конечном 
счете упирается в состояние 
умов. Без революции в умах рас
считывать на успех трудно. 
Именно в этом смысле наше об
щество является очень сложным. 
Последние десятилетия жизни в 
рамках прежней политической, 
экономической, общественной мо
дели наложили свой отпечаток на 
мышление, выработали определен
ные стереотипы, от которых не 
так просто избавиться. И поэто
му как только делаем какой-то 
шаг, сразу возникает много во
просов: куда идем? И это повто
ряется на каждой фазе перемен, 
на каждом этапе. И не так про
сто сформировать адекватное по
нимание на основе беспристраст
ного анализа и истории, и ны
нешней ситуации даже в кругах 
политических, интеллектуальных. 
Еще сложнее обеспечить это по
нимание в рамках всего обще
ства. -Здесь — самая большая 
трудность.

Но в принципе наше общество 
располагает огромным потенциа
лом для того, чтобы, пройдя че
рез глубокие реформы, выйти на 
динамичное развитие в рамках 
политического курса, который 
мы называем перестройкой. По 
сути дела это — наша новая ре
волюция, которую мы хотим осу
ществить мирным путем и на ос
нове с каждым годом и этапом 
все большей консолидации обще
ства вокруг целей перестройки. 
Меня не смущает, что даже сей
час, когда мы больше всего нуж
даемся в консолидации, она пока 
еще не является реальностью. И 
меня не смущает, что продолжа
ются дискуссии, люди ищут от
веты на непростые вопросы, ко
торые поставила перестройка пе
ред всеми нами. Но все же сего
дня в нашем обществе, во всех 
слоях налицо осознание этого им
ператива. Я почувствовал это, 
участвуя в дебатах Верховного 
Совета и встречаясь с предста
вителями рабочего класса и кре
стьянства, с выдающимися пред
ставителями науки и культуры. 
Почувствовал, что в обществе 
зреет понимание необходимости 
политической стабильности, на
ционального согласия.

Вот это — та самая главная 
предпосылка, которая должна уб
рать самую большую трудность 
или, по крайней мере, ослабить 
ее, трудность, которую я и на
зываю состоянием умов.

Думаю, что предстоящие ме
сяцы позволят нам выйти на объ
единение всех патриотических 
сил в интересах реализации за
дач, стоящих и в рамках рефор
мирования многонационального 
государства,— а сейчас в рес
публиках обсуждается проект 
Союзного договора — и в  рам
ках перехода к рынку.

Я попытался дать более раз
вернутый ответ на этот вопрос, 
который, на первый взгляд, ка
жется очень простым. Действи
тельно, в чем главная труд
ность? — Ну было бы лучше на 
рынке, было бы решено то-то и 
то-то и так далее. Да, все это 
предстоит решить, но чтобы это 
решить, надо выйти на новые 
формы жизни — в экономике и 
реформировании государства, в 
политическом процессе. А чтобы 
и это произошло, мы сами долж
ны измениться. Ибо мы не мо
жем изменить жизнь, не меняя 
свои представления и свое пони
мание о ценностях, на базе ко
торых и должны осуществляться, 
во имя которых должны осуще
ствляться эти перемены.

Ф. Гонсалес: Президент Гор
бачев объяснил, что в Совет
ском Союзе только начинают со
зревать условия для решитель
ного изменения «правил игры». 
Если взять Мексику, она явля
ется центром капиталовложений 
Испании. Да, действительно, это 
помогает Мексике решать свои 
экономические проблемы, но, с 
другой стороны, я не думаю, что 
позиция Европы изменится в от
рицательном плане по отноше
нию к Латинской Америке — 
ни в ближайшее время, ни в 
среднесрочном плане. А в даль
нейшем у нас, очевидно, будут 
более широкие возможности для 
развития отношений — экономи
ческих и других — между всей 
Европой и Латинской Америкой.

С политической точки зрения, 
каким образом можно влиять на 
положение в Латинской Амери-* 
ке? Я думаю, что это дело са
мой Латинской Америки, потому 
что речь там идет уже не о 
столкновении между какими-то 
странами, хотя там и есть какие- 
то определенные ситуации, но 
речь идет уже не о полностью 
антагонистичных системах, ко
торые желали бы уничтожить 
друг друга. Нет, речь в основ
ном идет о плюрализме идеоло
гий, плюрализме политики, плю
рализме демократии — это поль
зуется поддержкой .у всего мира 
и Советского Союза. Президент 
Аргентины посетил Москву при
мерно в то же время, когда Пре
зидент Горбачев приехал сюда. 
Он, наверное, обсуждал экономи*' 
ческое и политическое положе
ние в Латинской Америке. Вряд 
ли он пытался извлечь какие-то 
выводы для себя из степени 
развитости той или иной страны 
в Восточной или Центральной Ев
ропе. В связи с развитием со
трудничества ни у Аргентины, ни 
у Венесуэлы, ни у какой-то дру
гой страны не должно возни
кать опасений ни в политиче
ском, ни в экономическом пла
не. Ощ1 могли бы выразить свое 
удовлетворение таким развити
ем событий.

Вопрос к Президенту Горба
чеву: Есть проблема, которая не 
затрагивалась здесь. Это конф
ликт с Ираком. Я хотел бы, ес
ли это возможно, чтобы нас 
проинформировали о последних 
переговорах Примакова. И хо
тел бы узнать ваше мнение о 
намерении США дослать новые 
войска в зону конфликта.

М. С. Горбачев: Мы только что 
довольно основательно обсужда
ли с г-ном Гонсалесом этот кон
фликт. Не буду затрагивать все 
аспекты проблемы. Но все же о 
главном скажу. Я думаю, что все 
это очень серьезно. Агрессия, 
аннексия Кувейта со стороны 
другого государства произошла 
на этапе глубоких перемен, ко
торые происходят в международ
ных отношениях, когда мы ухо
дим от конфронтации, идем от 
«холодной войны» к мирному пе
риоду развития мирового сооб
щества, когда все эти процессы 
еще только в самом начале пе
реживают становление, укрепле
ние. И вот мы столкнулись с та
ким вызовом. Все это очень серь
езно. По сути речь идет о том, 
что мы должны уже сейчас, на 
начальном этапе вхождения в 
мирный период, в эпоху мирно
го развития мирового сообщест
ва отвечать: способны мы ре
шать возникающие проблемы по
литическими средствами? Или 
мы должны вновь вернуться к 
методам, которые использова
лись в период «холодной войны». 
Поэтому, мне кажется, первое, 
что мы должны констатиро
вать,—это что мировое сообще
ство в рамках Организации Объ
единенных Наций, Совета Безо
пасности действовало исключи
тельно единодушно, твердо и ре
шительно, выступив с единым 
требованием. Это само по себе 
очень крупное 'событие — еще 
шесть-семь лет назад .в этом 
случае трудно было предска
зать, что бы произошло и где 
бы мы все оказались, по какую 
сторону и каких баррикад. По
этому уже само по себе такое 
единство — огромное изменение. 
И мы должны сохранить это 
единство и твердость решений.

А раз мы уходим от эпохи, ког
да господствовала сила, гонка 
вооружений, давление, то мы 
должны найти другие способы 
решения возникшей проблемы. 
Наверное, сейчас мы пережива
ем трудный, драматичный пери
од. Кому-то кажется, что теря
ются позиции, что мы все вме
сте оказываемся неспособны 
справиться с ситуацией. Я же, 
во-первых, думаю, что мы с нею 
справляемся, ибо действуем еди
нодушно. Во-вторых, сохраняет
ся этот регион, он функциони
рует в интересах мирового со
общества, а с этим связаны эко
номические интересы всех стран, 
это важно.

Каковы - результаты миссии 
Примакова? Она еще не завер
шена. Но в этой острой ситуа
ции мы придерживаемся той 
точки зрения, что должен быть 
использован любой шанс, чтобы 
при сохранении твердости и ре
шительности тем не менее вый
ти на политическое решение ост
рого конфликта. Советский Со
юз — и это мы констатировали 
вместе с Председателем прави
тельства Испании — имеет свои 
возможности. И он должен ис
пользовать их в наших общих 
интересах. Более того, мне ка
жется, в последние дни имеются 
сигналы, что и в иракском руко
водстве есть понимание, что на 
ультимативных путях решения 
проблемы не достичь.

Я, может быть, ошибаюсь, и 
ближайшие дни внесут какую-то 
ясность. Но, тем не менее, сей
час надо действовать, искать, и, 
возможно, пришел тот момент, 
когда должен основательно под
ключиться и сказать свое слово ( 
арабский мир. Во всяком случае, 
мы не должны форсировать то 
направление решения конфликта, 
которое ведет к войне. И мы не 
можем забывать о том, что 
там — народ, женщины, дети, 
старики, а не только команда 
президента Хусейна. Там — на
ши специалисты, люди из других 
стран. И мы до конца должны 
использовать все, чем располага
ем, чтобы найти мирное реше
ние проблемы. Я думаю, что так 
или иначе к Лому подталкивают 
и в целом вся ситуация на Ближ
нем Востоке, застарелость, опас
ность этого конфликта.

Агрессия должна быть осуж
дена, пресечена. Должны быть 
осуществлены такие меры, кото
рые бы вернули все к исходному 
состоянию. Но, я думаю, вслед 
за этим должны последовать и 
наши энергичные действия тако
го плана, чтобы разблокировать 
ситуацию. Мы не можем ее боль
ше консервировать, она очень 
опасна, и необходимо действо
вать.

Мы надеемся, что, несмотря на 
все трудности, миссия Е. М. 
Примакова в сочетании со всем, 
что мы делаем на уровне выс
ших руководителей государств, 
что делают министры иностран
ных дел, наши представители в 
ООН,— все это — звенья, необ
ходимые в поисках политическо
го решения. И не надо подда
ваться панике. Президент Ху
сейн не может рассчитывать на 
выигрыш. А если он строит свои 
расчеты на том, что ему удаст
ся расколоть, поссорить, столк
нуть нас, то это — глубочайшее 
заблуждение. Если же все-таки в 
его позиции появятся элементы 
здравомыслия, то тогда откроет
ся возможность найти выход, ис
пользуя политические подходы. 
Но мы, повторяю, не можем от
ступить от тех принципов, на ко
торых стоим.

Не знаю, может быть, г-н 
Гонсалес что-то добавит, но у 
нас отмечалось большое совпаде
ние в оценках, в анализе ситуа
ции и в том, что касается бли
жайших шагов, которые следо
вало бы сделать.

Ф . Гонсалес: Мои оценки пол
ностью совпадают с анализом и 
с ответами Президента. Мы да
же обсуждали вопрос о развитии 
послекризисной ситуации, выра
жая надежду, что кризис будет 
урегулирован. При этом мы счи
тали, что после урегулирования 
этого кризиса ООН должна бу
дет приступить к решению дру
гих проблем на Ближнем Восто
ке, некоторые из которых суще
ствуют уже очень давно. И в 
этом наши позиции совпадают. 
Поэтому оценки Президента ка
жутся мне верными. И «челноч
ная дипломатия», и обмен ин
формацией, которые осуществля
ет Примаков, мне представляют
ся очень хорошим делом.

Пульс планеты

В последний час
ф М А Д Р И Д .  «Горбачев, 

ураган свободы» — книга под 
таким названием была пред
ставлена общественности на 
пресс-конференции, состояв
шейся в понедельник вече
ром в испанской столице. Ее 
автором является один из ве
теранов испанской журнали
стики — писатель, драматург 
и истории Эмилио Ромеро.

Книга рассказывает о раз
витии Советского Союза от 
Октябрьской революции до 
периода перестройки, о дея
тельности Президента СССР 
в интересах мира, против во
енной угрозы, о происходя
щих в нашей стране переме
нах, о XXVIII съезде КПСС.

ф ТОКИО. Пять миллио
нов пачек южнокорейских си
гарет «88» и «Пайн» бу
дут поставлены в будущем ме
сяце в Советский Союз. Об 
этом объявила сегодня а Сеу
ле корейская табачно-женьше
невая корпорация. Поставки 
будут осуществлены в соот

ветствии с соглашением, под
писанным между этой государ
ственной корпорацией и Мос
советом.

ф ДАМАСК. Сто двадцать 
тысяч израильских инжене
ров и ученых объявили се
годня утром забастовку про
теста в связи с ухудшением их 
жизненного уровня. Они тре
буют от правительства прежде 
в1его повышения жалованья и 
увеличения размеров пенсион
ного фонда. По словам агент
ства САНА, забастовка способ
на полностью парализовать 
деятельность государственного 
сектора Изранля.

ф ВАШИНГТОН. По заказу 
армии США корпорация «Ро
куэлл имтернэшнл» приступила 
к разработке нового типа 
космического оружия —• пе
рехватчиков, предназначенных 
для уничтожения спутников 
противника. Как сообщает в 
своем последнем номере 
еженедельник «Спейс ньюс»,

принципиальное отличие но
вой системы от уже разраба
тываемых заключается в том, 
что при ее действии не об
разуется осколков и таким 
образом не создается допол 
нительной опасности столкно
вения американских спутников 
с обломками уничтоженных 
объектов противника.

Относительно легкий косми
ческий перехватчик движется 
со скоростью 5— 10 км в се
кунду и при столкновении не 
разбивает' спутник на отдель
ные куски, а сильно деформи
рует его и выводит из строя, 
превращая фактически в один 
кусок космического металлоло
ма. По словам «Спейс ньюс», 
новая система напоминает что- 
то вроде «космической мухо
бойки».

Программа разработки это
го кинетического оружия рас
считана на два года, а стои
мость контракта оценивается 
в 90 млн. долларов.

(ТАСС, 30 октября).

ИНФОРМИРУЕТ ОБЪЕКТИВ Ф США. В 1992 году США 
планируют запустить научно- 
иссладовательс к у ю  станцию 
«Луиар Проспактор», целью 
которой станет дальнейшее 
научение нашего единственно
го космического спутника. На 
этот раз работы ведутся на 
Национальным агентством по 
аэронавтике и изучению кос
мического п р о с т р а н с т в а  
(НАСА), а расположенным в 
Принстона (штат Нью Джерси) 
Институтом космических ис
следований (ИКИ), который был 
создай на частной основе а 
1977 году. Основной задачей 
ИКИ является содействие на 
коммерческой основа частным 
компаниям и предприятиям в 
вопросах изучения околозем
ного пространства и Луны. 
НАСА, в свою очередь, ока
зывает содействие институту.

Н а с н и м к е :  так пред
ставляют в своем воображе
нии инженеры и художники 
полет станции «Лунар Прос- 
пектор* и нашему ближайше
му космическому соседу.

Фотохроника ТАСС.
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Ф А К Т КРУПНЫ М  П Л А Н О М

«Она ж была б Париже...»
Дважды в мыившнвм го

ду побывала во Франции 
Тамуиа Нниошеили, учени
ца десятого класса тбилис
ской школы М* 23. Фото 
•той очаровательной деву 
шки иа Грузии украсило 
страницы .не одной фран
цузской газеты. Чем же 
привлекла т б и л и с с к а я  
школьница аиимамиа па
рижских, ангулемских и 
бретаиских журналистов!

Тамуна стала одной из по
бедительниц (второе место) 
конкурса сочинений о мире 
иа французском языке, ор
ганизованном Комитетом мо
лодежных организаций СССР 
совместно с международной 
организацией «Ротари Интер- 
насиональ». Шесть призеров, 
а среди них была еще одна 
представител ь и и ц а Груэим, 
Ирина Вардели (четаертоа ме
сто), были приглашены ео 
Францию «Ротари Иитернасио- 
налы». Но до этого была на
пряженная борьба в конкур
се.

Проходил он в два тура. 
Из нашей республики • нем 
приняли участие 50 студентов 
и учащихся школ, владеющих 
французским языком. Во вто
рой тур прошли всего десять 
человек. Но лишь пять работ 
были направлены во Францию, 
где и были подведены итоги 
конкурсе. Всего же е число 
призеров попали шесть чело
век из СССР, которые и были 
приглашены ао Францию.

— Незабываемая была по
ездка, —  вспоминает Таму
на. —  Три дня мы жили а се
мьях в Париже, десять — в 
Ангулеме. Кстати, а этом го
роде живет президент «Рота
ри Интернасиоиаль» Франсуа 
Жиро. Побывали мы и в Бай
оне, небольшом городке Эр- 
сюр-адур. Были встречи с мэ
рами этих французских горо
дов.

Вместе с нами были италь
янцы и англичане, победители 
конкурса а своих странах.

Ходили на экскурсии, а му
зеи, побывали на многих кон
цертах, промышленных пред
приятиях.

—  С кем подружилась!
— С итальянскими ребята

ми. Особенно с Лореной Ми- 
рандо, Вот и письмо недавно 
от, нее получила. Начала сей
час изучать и итальянский 
язык. Дается легко. Так что, 
если Лорена. приедет ко мне 
■ гости, смогу говорить с ней 
на ее родном языке, а она

От Государственного 
банка СССР

О ВЫПУСКЕ 
В ОБРАЩЕНИЕ 

ПАМЯТНОЙ МОНЕТЫ 
С ИЗОБРАЖЕНИЕМ 

МАТЕНАДАРАНА 
В ЕРЕВАНЕ

31 октября 1990 года аы- 
пускается а обращение па
мятная монета достоинст
вом 3 рублей с изображе
нием Матенадарана а Ере- 
ааие. ^

Памятная монета достоинст
вом 5 рублей изготавливается 
из медно-никелевого сплава 
белого цвета и имеет форму 
круга диаметром 35 мм.

Монета с лицевой и оборот
ной сторон имеет выступаю
щий кант по окружности.

На лицевой стороне моне
ты расположен Государствен
ный герб СССР и имеются над
писи «СССР», «5 рублей» и 
«1990».

Не оборотной стороне мо
неты не переднем плане на 
фоне Матенадарана — храни
лища древних рукописей рас
положено рельефное изобра
жение свитка с буквами ар
мянского алфавита, слева от 
него подсвечник со свечой, 
справа надпись «Ереван», да
та «1959» —  год окончания со
оружения хранилища, орел со 
щитом и мечом — элемент на
стенного изображения Мате- 
надарана, вверху по окружно
сти надпись «Матенадаран».

Боковая поверхность моне
ты имеет две углубленные над
писи «Пять рублей», которые 
разделены двумя звездочка
ми.

Памятная монета с изобра
жением Матенадарана в Ере
ване выпускается а обращение 
тиражом 3 млн. штук, а том 
числе 0,4 млн. штук улучшен
ного качества.

Наряду с находящимися в 
обращении в нестоящее время 
монетами указанная монета 
обязательна к приему по но
миналу государственными, ко
оперативными, общественны
ми предприятиями, учрежде
ниями, организациями, колхо
зами и отдельными лицами во 
все виды платежей, а также 
учреждениями банкоя и пред
приятиями министерств связи 
для зачисления на текущие, 
расчетные счета, во вклады, 
на аккредитивы и для пере
вода боз всяких ограничений.

со мной — на грузинском. 
Лорена его уже начале учить.

Прислала мне весточку и 
англичанка Елен Клауз. Нада_ 
юсь, и она сможет в ближай
шем будущем приехать в Тби
лиси, как и итальянец Джорд
жо Делосо, который мечтает 
об этом.

— Причина твоей второй 
поездки во Францию!

—  Все очень просто. Наша 
школа специализирова иная ,  
основной ее профиль — фран
цузский язык. И 40 ее учащих
ся были приглашены в страну 
Дюма для углубления своих 
знаний. В том числе и я. Та
кая выпала на мою долю уда
ча. Три недели мы гостили в

провинции Бретань. Я написа
ла письмо Франсуа Жиро. А 
он прислал ответ. В своем 
послании президент «Ротари 
Интериасиональ» известил о 
том,. что после окончания 
школы, а я Десятиклассница, 
он приглашает меня учиться в 
лицее в Ангулеме или Ажане.

—  Поедешь!
—< Конечно, тем более что 

и родители не против, и моя 
преподавательница француз
ского языка Марика Перадзе 
одобряет.

Михаил
ДЖИНДЖИХАШВИЛИ.

Фото В. Валишвили.

КАДРЫ ДЛЯ ПОЖАРНОЙ ОХРАНЫ---------

В о г о н ь  и д у т  
грузинские курсанты
...На территории поселка Мухиаии загорелось помещение 

кооператива ширпотреба. Пламя охватило аккумуляторный 
цех, ядовитый дым кислоты застилал обзор. Но курсанты с 
восьми вечера до четырех утре вместе со своими старши
ми товарищами вели мужественную схватку с огиам к по
бедили.

Все  сходятся во мнении, 
что для достижения полной 
политической и экономиче
ской независимости Грузии 
необходимы квалифицирован
ные национальные кадры. Об 
этом говорят, об этом пишут, 
к этому призывают. Но, к 
сожалению, за правильными 
словами не всегда следуют 
практические дела. А  вот в 
Учебном центре Управления 
пожарной охраны М В Д  ГС С Р  
без лишних «шумовых эффек
тов» начато очень важное и 
полезное для республики де
ло —  подготовка офицерских 
кадров для подразделений 
пожарной охраны.

В  прежние годы для полу
чения диплома пожарного 
техника или офицерского зва
ния молодежь нашей респуб
лики вынуждена была выез
ж ать за пределы Грузии для 
учебы  в высших и средних 
пожарно-технических учили
щах М осквы , Харькова, Льво
ва, Ташкента и других горо
дов. Помимо связанных с 
этим расходов и других слож
ностей, приходилось преодо
левать и языковой барьер, 
поскольку обучение велось 
на русском языке. С  учетом 
всего этого в нынешнем году 
Советом Министров Грузии 
было принято постановление 
о создании на базе Учебного 
центра У П О  М ВД . Г С С Р  и 
одного из техникумов учили
ща по подготовке специали
стов среднего начальствую 
щего состава пожарной ох
раны.

Д ля первого набора к всту
пительным экзаменам, кото
рые состоялись в начале ав
густа, было допущено более 
двухсот кандидатов из всех 
регионов республики. Абиту
риенты сдавали экзамены по 
математике, грузинскому язы 
ку и физической подготовке. 
В  результате строгого отбора 
64 лучш их стали курсантами. 
Бы ли  сформированы две 
группы: первая из 34 кур
сантов —  для двухгодичного 
обучения и вторая из лиц со 
среднеспехщальным образо
ванием —  для одногодичного. 
После окончания учебы им 
будет присвоено звание «лей
тенант» и предоставлена ра
бота по месту жительства.

Курсантам • созданы все не
обходимые условия для пол
ноценной учебы. В  их распо
ряжении • благоустроенные 
кабинеты, учебная башня, 
спортплощадка, столовая, об

щежитие на 60 мест. УП О  
М ВД  ГС С Р  выделена совре
менная пожарная техника. 
Общеобразовательные пред
меты изучаю тся на базе рас
положенного рядом с Учеб
ным центром техникума лег
кой промышленности, а в 
самом Учебном центре — 
специальные дисциплины: ор
ганизация деятельности по
жарной охраны, тактика по
жаротушения и профилакти
ка пожаров, специальная тех
ника, связь, автодело и мно
гое другое. Обучение ведут 
квалифицированные педаго
ги. Активную  помощь в раз
работке "учебных ‘программ, 
подготовке лекций оказывают 
работники центрального ап
парата УП О  М В Д  ГС С Р , ко
торые щедро делятся с моло
дежью своим богатым прак
тическим опытом.

—  Помимо учебы, наши 
курсанты принимают актив
ное участие в жизни респуб
лики, ее столицы, проявляют 
себя настоящими па гриота- 
ми своего народа, — расска
зывает начальник Учебного 
центра УП О  М В Д  ГС С Р  под
полковник В/С  О. Наникашви- 
ли. —  Так, когда по-телеви
дению было объявлено, что 
американским врачам, де
лавшим детям операции на 
сердце, понадобилась кровь, 
более 40 курсантов во главе 
со своими наставниками от
кликнулись на этот призыв. 
Сейчас курсанты помогают 
работникам совхозов Мцхет- 
ского и Тианетского районов 
в уборке урожая.

Следует отметить, что по
лученные в ходе учебы те
оретические знания курсанты 
постоянно закрепляют на 
практике, дежуря . в учеб
ной пожарной части, помогая 
Тбилисскому гарнизону по
жарной охраны в ликвидации 
очагов возгорания.

За  последние два месяца 
курсанты приняли участие в 
тушении более полусотни по
жаров. Каждый —  экзамен 
на выдержку и выносливость. 
Ребята успешно выдержали 
испытание. А  мастерство и 
профессионализм —  они обя
зательно придут с опытом. 
Заявка уж е сделана.

Артем ЦАТУРОВ, 
капитан милиции, старший 
инспектор отдела по взаи
модействию со средства
ми массовой информации 
МВД ГССР.

Для увековечения памяти Резо Табукашвили
Совет Министров республики для увековечения памяти 

видного грузинского пксатоля и общественного деятеля, 
лауреата премии имени Шота Руставели Резо Табукашвклк 
принял постановление.

Исполкому Тбилисского го
родского Совета народных де
путатов поручено присвоить 
имя Рёэо Табукашвили одной

ПОСЛЕСЛОВИЕ К СОБЫТИЮ

из улиц города, на доме, где 
жил писатель и общественный 
деятель, установить мемори
альную доску, благоустроить 
его могилу а Дидубийском 
пантеоне писателей и общест
венных деятелей.

Министерству н ар  одного 
просвещения и исполкому Ха- 
рагаульского районного Сове
та народных депутатов пред
ложено одной из харагауль- 
ских школ присвоить имя Ре
зо Табукашвили.

В Тбилисском государствен
ном университете имени Иванэ 
Джавахишаилн для отличив
шихся студентов факультета 
западноеаропейских языков и

литературы учреждается сти
пендия его имени, а его имя 
будет присвоено творческому 
объединению писателей кино
студии «Груэия-фильм».

Государстве н и ы й  комитет 
Грузинской ССР по печати а 
1991 году издаст однотомник 
произведений Резо Табукашаи- 
ли. Его имя будет присвоено 
центру прошлых и современ
ных взаимоотношений Грузии 
с зарубежными странами. — 
Институту национальной бла
годарности.

Грузинскому морскому па
роходству поручено принять 
решение о присвоении имени 
Резо Табукашвили одному из 
кораблей.

Информационное 
агентство Сакартвело.

С И М П О ЗИ У М  В Т Е Л А В И
В Талавн завершил работу первый Всесоюзный симпо

зиум аудиологоа с международным участием.

ПРИЕМ В ГЕНЕРАЛЬНОМ КОНСУЛЬСТВЕ ТУРЦИИ
29 октября Генеральный кон

сул Турции в Батуми Окхан 
Атакан устроил здесь прием 
по случаю 67-й годовщины 
провозглашения Турецкой Рес
публики. На приеме были ру
ководители советских органи

заций, деятели науки и куль
туры, представители общест
венности и средств массовой 
информации Аджарии.

Информационное 
агентство Сакартвело.

—  Примечательно, что 
в работе симпозиума, поми
мо врачей-оториноларинго- 
логов, приняли участие спе
циалисты из области физи
ологии и акустики, —  рас
сказывает заведующий ка
федрой оториноларинголо
гии Тбилисского института 
усовершенствования вра
чей, заслуженный деятель 
науки Грузинской СС Р, 
академик Академии меди
цинских наук С С С Р Симон 
Хечинашвили, — Среди ор
ганизаторов н ы н  ешнего 
симпозиума —  Общество 
отоларингологов, Научный 
центр аудиологии и слухо
протезирования (город Мо
сква), кафедра болезней
ухо-горло-нос Инсти г у т а  
усовершенствования вра
чей (г. Тбилиси).

Тематика встречи вклю
чала в себя два основных 
вопроса —■ электрофизиче
ские методы исследования 
слуха, которые впервые в

стране были внедрены на 
кафедре нашего института, 
и улучшение слуха с по
мощью хирургичес к о г о  
вмешательства и слухо
вых аппаратов различной 
конструкции.

Нужно отметить, что 
симпозиум проходил в 
творческой, деловой обста
новке. Высокий уровень 
рассматриваемых на пле
нарных заседаниях докла
дов, острые дискуссии по 
тем или иным проблемам 
позволили участникам сим
позиума обобщить, сумми
ровать нынешние достиже
ния в области исследова
ния слуха и реабилитации 
слуховых расстройств.

Но не только о достиже
ниях шел разговор. Было 
и немало спорных момен
тов, которые на сегодня
шний день стоят перед на
укой. Одна из них связана 
с обеспечением наших м.е-

дицинских центров совре
менным оборудованием. В  
этом плане специалисты 
надеются на развитие но
вых форм сотрудничества 
с зарубежными коллегами, 
участвующими в симпоэй- 
уме. Конкретно речь идёт 
о налаживании совместно
го производства медицин
ской аппаратуры и о совме
стных исследованиях в 
этой области науки. Так, 
например, один из запад
ных специалистов доктор 
Герберт Гопш неоднократ
но приезжал в Тбилиси для 
участия в совместных раз
работках нового метода 
исследования слуха. В  хо
де симпозиума .ученые го
ворили о необходимости 
углублять подобное сотруд
ничество, расширять гео
графию, приглашая к со
трудничеству авторитетные 
зарубежные исследователь
ские центры.

Игорь ПАШАЛИШВИЛИ.
(Корр. «Зари Востока»!.

Г рузинский 
приз — 

лучшему 
фильму

С 3 по 10 ноября в Мюн
хене лройдот традиционный 
мождунородный кинофести
валь, который проводит 
Всемирная ассоциация выс
шим кине-и телешкол (вСи- 
лект»). Коллективным кла
ном этой организации два 
года назад стала и грузин
ская кино школа.

В мюнхенском смотре при
мут участие все ведущие ки
ношколы мира, а том числе и 
грузинская. Она представлена 
одним конкурсным фильмом — 
«Путешествие а зону» студент
ки кинофакультота Грузинско
го театрального института име
ни Руставели, жительницы Лит
вы, Артурас Евдокимоаас. Кро
ме того, по внеконкурсной Про
грамме будут показаны ленты 
«Мать земли» Г. Чохели,. «Пу
тешествие а Сопот» Н. Джор- 
джадзе, «Синхронизация» Г. 
Матарадзе, «Смерть пастуха» 
А. Шаншиашвили и «Воскре
сенье» Г. Ревишвили.

Впервые а истории грузин
ского кинематографа по ини
циативе руководителей нашей 
киношколы, на которую с удо
вольствием откликнулось ру
ководство «Силекта», на мюн
хенском смотре учрежден спе
циальный грузинский приз — 
за лучшую короткометражную 
документальную ленту. Он на
зывается «Неделя в Грузии» и 
предостаал я е т возможность 
его обладателям — съемочной 
группе лучшего такого филь
ма — совершить семиднеаное 
путешествие по нашей респуб
лике. Причем асе расходы, 
за исключением транспортных, 
берет на себя грузинская сто
рона.

— Приз «Неделя в Грузии» 
станет традиционным на мюн
хенском смотре, —  говорит 
декан кинофакультета Грузин
ского театрального института 
доцент Гоги Долидзе. — Это 
открывает возможности для 
более широкого сотрудничест
ва представителей молодежно
го кино, обмена опытом, зна
комства с направлениями и 
стилями ф. творчестве предста
вителей различных националь
ных киношкол. Кроме того, 
каждая съемочная группа — 
обладатель грузинского при
за, приехав на неделю к нам 
в гости, не думаю, чтобы не 
захотела снять фильм о Гру
зии, ее народе, процессах, 
происходящих а ее общест
венно - политической жизни. 
Ведь это будет группа, состоя
щая из аатора сценария, опе
ратора, продюсера и режиссе
ра именно документального 
кино...

После мюнхенского фести
валя, куда вместе с деканом 
выезжают также педагог вуза 
доцент Ольга Табукашвили и 
студенты Гиоргий Мгеладзе и 
Дето Чихладэе, Гоги Долидза 
приглашен на Всемирный кон
гресс «Силекта», который про
водится с 12 по 17 ноября во 
французском города Блуа.

Информационное 
агентство Сакартвело.

« А М И Р А Н И »  П Р О П О В Е Д У Е Т  У Ш У
На Тбилисском легкоатлетическом манеже я Багеби спор

тивно-оздоровительным центром «Амирзии», избравшим сво
им главным направлением популяризацию китайской «культу
ры ушу, объявлен иоаый набор во взрослы#, жанскиа и дот
еки# группы. Я попросил поделиться своими впечатлениями 
от года замятий преподавателя кафедры философии Тби
лисского госуииворситота Сергея Ломммадэе.

— Буквально ожил, частное 
слово, — сказал он. — Куда 
давались излишний вес, плохое 
настроение, бессонница! Хо
жу на тренировки, как на пра
здник. Ведь ушу лечит не толь
ко тело, но и дух. Когда твое 
психофизичес к о е  состояние 
входит а гармонию с окру
жающей тебя средой, ты успо
каиваешься. Ты как бы раскре
пощаешься внутри. Отсюда — 
хорошее самочувствие, бод
рость, работоспособность. Од
на из премудростей ушу за
ключена а том, что ты воочию 
убеждаешься: тело и интел
лект — а каком бы запущен
ном состоянии они ни находи
лись — можно совершенство
вать бесконечно. И еще: ушу 
делает больного здоровым, 
слабого — сильным, а силь
ного — сильнее и добрее.

— Что вы можете сказать 
о тренерском составе!

— Это прекрасные ребята.
Фанатики ушу. Они к своему 
делу относятся с любовью и 
требовательностью. Занятия 
проходят интересно, с выдум
кой. Для нас устраиваются те
матические лекции е аидво 
просмотрами, в нашем распо
ряжении врачи-консультанты, 
которые внимательно следят 
за тем, чтобы мы не «пере
усердствовали» на трениров
ках...

— Мне всегда казалось, что 
легкая атлетича — это пик, до 
которого трудно дотянуться 
другим видам спорта. — всту
пила в разговор инструктор- 
методист по легкой атлетике 
Галина Абгаидзе. —  И вот я 
открываю для себя новый 
мир — удивительный и непов
торимый. Теперь мне понятно, 
почему самым старым жите
лем нашей планеты был имен
но китаец, доживший, по дан
ным ЮНЕСКО, до... 254 лет.
Случай, конечно, неординар
ный, но дает пищу для размы
шлений.

чему такую сборную не дол
жна иметь Грузия?! В этом на
правлении очень многое дела
ется Федерацией ушу Грузии. 
Мы, как и многие школы по
добного типе, ей стараемся 
активно помогать. Где-то в на
чале ноября в Тбилиси прой-

т. д. Занимаемся мы три раза 
в наделю по вечерам — во 
вторник, в четверг и з субботу. 
Хотим открыть свой театр пла
стики и движения. Ищем спон
соров. Короче, планы обшир
ные. И если вы хотите встать
иа прямой путь и здоровья» и

А тримвдц*тчлРтмч? Эка Ру- 
садзе очень серьезно сказала
мне:

— Вот вырасту, стану чем
пионкой по ушу. Вы мне вери
те?

Один из организаторов цен
тра «Амирани» Зураб Какаба- 
дзе, кстати, кандидат медицин
ских наук, сказал мне:

— Наша цель — в кратчай
шие сроки вырастить и поста
вить на ноги грузинское ушу. 
Все цивилизованные страны 
мира имеют свои сборные по 
этому замечательному виду 
восточного единоборства. По-

дет смотр групп ушу, и мы к 
нему сейчас усиленно готовим
ся. '  Дл« твоих воспитанников 
мы пр*«* «гае « де всего 
внешний стиль «Чань-Цю* 
ань», то есть «Д..*. .<ый кулек», 
и «Нань-Цюань», то есть «Юж
ный кулак», являющиеся обя
зательной программой на меж
дународных соревнованиях, и 
внутренний стиль «Тай-дзи Цю- 
ань», или «Великий Предел» по 
школе Яна, которым предпо
чтут заняться люди а возрасте. 
И. конечно же. учим работе с 
«оружием» — прямым мечом, 
посохом, кривым мечом и

самой о з н а н и ю, проникну
тый высоким эстетизмом и ди
сциплиной. милости прошу К 
нам. Мы принимаем всех, вне 
зависимости от возраста. Наше- 
кредо: властелином мира ста
нет не тот, кто одолеет дру
гих, а ‘тот. кто погноит себя.

Ни «4ЕРЕЛИ.

На сиимкаж: моменты 
ровки.

!#ки-

*  ..
Фото м. КИК1АД&.

Восьмая отложена Т У Р Н И Р Н А Я  О Р Б И Т А
В Нью-Йорке на матче за 

звание чемпиона мира по шах
матам между Гарри Каспаро
вым и Анатолием Карповым 
сыграна восьмая партия.

Белыми играл чемпион ми

ра. Партия после интересной 
борьбы была отложена посла 
40-го хода черных. Доигрыва
ние состоялось вчера поздно 
вечером.

Очередной тур сыгран
Проведен 31-й тур Нацио

нального чемпионата Грузии по 
футболу. Вот результаты мат
чей: «Иберия» (Тбилиси) —
«Батуми» — 3 :1 , «Одиши» 
(Зугдиди)— «Самгурали» (Цхал- 
тубо) — 3:1,  «Мзиури» (Га
ли) —  «Гурия» (Ланчхути) — 
0: 0, «Горда» (Рустааи) — «Ку

таиси» — 2 :1 , «Амирани»
(Очемчира) —  «Шевардени— 
1906» (Тбилиси) — 1:0, «Дила» 
(Гори) — «Цхуми» (Сухуми) — 
3 : 2, «Иверия» (Хашури) — 
«Санааардо» (Самтредиа) — 
2:1 ,  «Колхети— 1913» (По- 
ти) — «Марцхали» (Озурге- 
ти) — 4 :1.

ВОЛЕЙБОЛ. В Бразилии за
вершен чемпионат мира по во
лейболу среди мужских ко
манд. Первое место завоевала 
сборная Италии, победившая 
в финале кубинцев — 3:1. 
В матче за третье место со
ветские волейболисты нанесли 
поражение хозяевам соревно
ваний — 3:0.

ГИМНАСТИКА. Б Брюсселе 
проведен розыгрыш Кубка ми
ра. Его обладателем впервые 
стал бакинец Валерий Белень
кий. У него 58,800 балла. Вто
рым был минчанин Валерий 
Щербо, проигравший товари
щу по команде 0,175 балла. 
Третьим финишировал китаец 
Ли Цзин — 58,550 балла.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ. Вто
рое место заняли советские 
фигуристы Ирина Романова и 
Игорь Ярошенко а соревнова

ниях танцевальных пар на меж
дународном турнире «Скейт 
Канада» в городе Лейтбридж. 
Они пропустили вперед дуэт 
хозяев Жаклин Питер и Марк 
Янощак.

Редактор 
В. КЕШЕЛАВА.

Союз писателей Грузии 
с глубоким прискорбием 
извещает о смерти вид
ного грузинского поэта, 
старейшего члена Союза 
писателей

Колау НАДИРАДЗЕ, 
и выражает соболезнова
ние семье покойного.

31 октября 
Тбилиси

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 
13.00 — В полдень. 13.50 —- 
Художественный фильм «Не
сколько дней из жизни Об
ломове». 16.05 —  Информа
ционный выпуск. 16.15—Мульт
фильм. 16.35 — Из истории 
грузинского кино —  художе
ственный фильм «Настоящий 
кавказец». 17.45 —  Для школь
ников. Театр и дети. 18.15 — 
Грузинская археология: кон
такты и перспективы (повтор
но). 18.45 —  Если любишь 
свою землю... 19.15 — Для

школьников. Гастроли учащих
ся Школы искусств а Амери
ке. 20.00 —  Моамбе. 20.30 —  
Для молодежи. Память о ца
рице. 21.00 — Время. 21.40 — 
Регби. Кубок СССР. Финал: 
«Аиа» (Кутаиси) — СКА (Ал
ма-Ата). Из Кутаиси. 22.10 —  
Футбол. Матч - банефис в 
честь 50-летия «короля фут
бола» Пеле (из Италии). 0.20 — 
Хроника.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ. 
16.15 —  Многосерийный худо
жественный телефильм «На 
всю оставшуюся жизнь». 1-я, 
2-я и 3-я серии. 19.45 — 
Мультфильмы. 20.00 —  Моам
бе. 20.30 — Многосерийный

художественный телефи л ь м 
«На всю оставшуюся жизнь». 
4-я серия.

Москва

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.
6.30 — «120 минут». 8.35 —  
«Овраги». 3-я и 4-я серии. 
11.10 — Премьера телевизион
ных документальных фильмов.
11.30 — «Вокруг света». 12.30— 
Время. 15.30 —  ТСН. 15.45 —  
Доку мен т е л ь н ы е  фильмы. 
16.15 — «Фантастическая те
тушка». 2-я серия. 17.10 — 
Минуты поэзии. 17.15 — Кон
церт. 17.30 — Детский час.

18.30 — Время. 19.00 — «Де
ловой курьер». 19.30 — Мульт
фильмы. 19.40 — «Овраги». 4-я 
сария.21.00 — Время. 21.40 —  
Коллаж. 21.45 —  «Музыка в 
зфире». 22.10 — Футбол. Матч- 
бенефис в честь 50-летия «ко
роля футболе» Пеле. 0.20 — 
ТСН. «

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ. 
8.15 — Документальный теле
фильм. 8.35, 9.35 — Основы
информатики н вычислитель
ной техники. 9.05 — Немецкий 
язык. 10.35, 11.35 — Общая
биология. 11.05 — «ТалеЭКО» 
12.05 — «Дождь в чужом го
роде». 2-я серия. 13.10 — До

кументальный фильм. 13.30, 
17.30 — Мультфильм. 17.00 — 
«Верти к а л ь». «Стригуны — 
Москва—Милан». 17.55— «Аме
риканцы в России». 18.30 — 
Время. 19.00—Концерт. 19.10— 
«Лоиго май — живи долго». 
Передача 1-я. 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15— 
Коллаж. 20.20 — «Театральная 
династия». К 90-патию со дия 
рождения Н. И. Рыжова. 
21.40 — На сассии Верховно
го Совета СССР. 22.10—Днев
ник сессии Верховного Совета 
РСФСР. 23.10 —  «Отпуск в 
сентябре». Художествен п ы й 
телефильм. 1-е серия. 0.1)7 — 
«О запретном». Передача 5-я.
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